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Наталия Николаевна Скорюкова 
– директор Департамента сельского 

хозяйства и потребительского рынка 
города Севастополя

 В современном мире, где вопросы про-
довольственной безопасности и устойчи-
вого развития выходят на первый план, 
аграрная политика приобретает особую 
значимость. От ее эффективности зави-
сит не только стабильность продоволь-
ственного снабжения населения, но и 
социально–экономическое благополучие 
регионов в целом. Грамотная аграрная 
политика, направленная на поддержку 
сельхозпроизводителей, внедрение инно-
ваций и обеспечение конкурентоспособ-
ности продукции, становится ключевым 
фактором устойчивого роста и повыше-
ния качества жизни.

Именно такими принципами в своей 
работе руководствуется Департамент сель-
ского хозяйства и потребительского рынка 
города Севастополя, поскольку аграрная 
отрасль традиционно играет важную роль 
в экономике региона. 

«Мы стараемся из года в год улучшать 
качественные и количественные показа-
тели сельскохозяйственной продукции, – 
рассказывает директор Департамента сель-
ского хозяйства и потребительского рынка 
города Севастополя Наталия Николаевна 
Скорюкова. – Например, сбор семечковых 
и косточковых культур вырос в 2,5 раза, 
севастопольская клубника стала одним из 
узнаваемых брендов города с учетом того, 
что при выращивании ягоды производи-
тели стали использовать современные эко-
технологии. Севастопольские сыры полу-
чили высокую оценку на выставке «Вкусы  
России», расширив свое производство до  
30 видов».

«В нашем городе насчитывается более 60 
виноградарско–винодельческих хозяйств, 
– продолжает перечислять Наталия Нико-
лаевна, – это не только крупные предпри-
ятия, но и небольшие фермерские хозяй-
ства. Ежегодно наши виноделы производят 
более 23 млн бутылок тихих и игристых 
вин. Наши виноградари все чаще занимают 

ведущие позиции по выращиванию этой 
культуры. Новые виноградные насаждения 
обеспечивают увеличение объемов произ-
водства вина, что способствует не только 
экономическому росту, но и привлечению 
туристов в регион. Винодельни города ста-
новятся популярными местами для гастро-
номического туризма, что дополнительно 
стимулирует развитие местного бизнеса.

«Другое значимое направление для Сева-
стополя, – подчеркивает Наталия Никола-
евна, – это производство хлебобулочных 
изделий. Самым крупным региональным про-
изводителем хлеба и хлебобулочных изде-
лий является ООО «Царь хлеб», которое про-
изводит 89% продукции от общего объема. 
Это стало возможно благодаря модерниза-
ции производственных процессов и внедре-
нию новых технологий. Повышение объемов 
производства хлеба не только удовлетво-
ряет потребности местного населения, но и 
создает новые рабочие места. Также активно 
поддерживаем и другие сегменты отрасли».
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По словам директора Департамента сель-
ского хозяйства и потребительского рынка 
г. Севастополя, в городе успешно рабо-
тает государственная программа «Развитие 
сельскохозяйственного, рыбохозяйствен-
ного и агропромышленного комплексов 
города Севастополя». Благодаря финансо-
вой поддержке севастопольские аграрии 
приобрели оборудование и сельхозтехнику, 
заложили многолетние насаждения и вино-
градники, установили шпалеру, приобрели 
оборудование для пищевой перерабатыва-
ющей промышленности. Идут модерниза-
ция, реконструкция и строительство теплиц, 
развиваются сельский туризм, животновод-
ство и его отрасли – птицеводство и пчело-
водство, а также другие направления.

Кроме того, в рамках регионального про-
екта «Создание системы акселерации субъ-
ектов малого и среднего предприниматель-
ства в городе Севастополе» предоставляются 
гранты «Агростартап» в форме субсидий для 
создания и развития крестьянского (фер-
мерского) хозяйства. В этом направлении 
активно работает Центр сельхозкомпетенции 
в сфере сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров.

Незаменимую роль в развитии аграр-
ного сектора играют женщины, прожива-

ющие в сельской местности. Они активно 
участвуют в выращивании винограда, клуб-
ники, семечковых и косточковых культур. 
Многие из них ведут собственное хозяй-
ство, где занимаются разведением скота 
— коров, свиней и кур, а также выращива-
нием овощей и зелени. Их труд не только 
обеспечивает продовольственную безо-
пасность региона, но и способствует ком-
плексному развитию сельских территорий 
Севастополя.

Женщины играют важную роль в соци-
альных проектах, направленных на улуч-
шение качества жизни на селе. Они 
организуют мероприятия по поддержке 
здоровья, образованию, экологии и соци-
альной справедливости. Часто именно 
женщины становятся инициаторами про-
грамм по улучшению инфраструктуры 
сельских территорий, таких как строитель-
ство школ, медицинских учреждений и 
культурных центров.

Труженицы села также активно участвуют 
в сохранении культурного наследия своих 
территорий. Они передают традиции, обы-
чаи и знания из поколения в поколение, 
что способствует укреплению идентично-
сти местных сообществ. Женщины органи-
зуют мастер–классы по народным ремес-
лам, кулинарии и другим традиционным 
видам деятельности, что помогает привле-
кать туристов и развивать гастрономиче-
ский туризм.

Они все чаще становятся участницами 
процессов принятия решений на уровне 
местных органов власти и общественных 
организаций. Их мнение учитывается при 
разработке аграрной политики и программ 
развития сельских территорий. 

Таким образом, женщины играют значи-
мую роль в аграрной политике и развитии 
сельских территорий. Их труд, инициативы 
и лидерство способствуют не только эко-
номическому росту, но и улучшению каче-
ства жизни местных жителей. 

АНО «СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ЦЕНТР 
СЕЛЬХОЗКОМПЕТЕНЦИИ»

Создан в рамках национального проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы» в целях создания ключевых объектов 

инфраструктуры, развития кооперации на селе

Основной девиз работы Центра сельхоз-
компетенции – индивидуальный подход 
к каждому субъекту МСП, обратившемуся 
за консультационной поддержкой, своев-
ременная информированность и добрые 
партнерские отношения.

Ежегодный прирост оказываемых услуг – 
не менее чем в полтора раза, а это 255 кон-
сультаций и более 12 тематических меро-
приятий.

Хочется сделать фермеров Севастополя 
единой сильной командой, целью которой 
должно стать получение необходимых зна-
ний и компетенций для успешного ведения 
аграрного бизнеса.

Специалистами Центра сельхозкомпе-
тенции разрабатываются проекты по соз-
данию и развитию крестьянских (фер-
мерских) хозяйств. Только в 2024 году 
подготовлены 3 проекта «Агростартап» 
по следующим направлениям:

– бизнес–проект по выращиванию ово-
щей в закрытом грунте (помидоры, перец и 
чеснок) – до 23 тонн в год;

– бизнес–проект по выращиванию ово-
щей в открытом грунте (пекинская капуста) 
– до 274 тонн в год; 

– бизнес–проект по производству и 
переработке молока – до 164 тонн в год.

Услугами организации активно пользуются 
не только мелкие предприятия и владельцы 
личных подсобных хозяйств, но и крупные 
аграрные и рыбодобывающие предприятия 
Севастополя. Но приоритет, однозначно, – 
самым неуверенным, делающим свои первые 
шаги в сельском хозяйстве.

Здесь на первом месте стоит самое 
важное направление консультирования 
– использование инструментов государ-
ственной поддержки, которая по своим 
направлениям ежегодно расширяется.

Без получения опыта и оценки прошлых 
достижений аграриев не может быть дви-
жения вперед. Необходимо отдать дань 
уважения всем, кто на протяжении многих 
лет обеспечивает продовольственную без-
опасность региона, кто участвует в актив-
ном развитии сельских территорий, кто 
стремится к достижению самых, на первый 
взгляд, фантастических целей.

АНО «Севастопольский центр 
сельхозкомпетенции»
Адрес: г. Севастополь

ул. Щербака, д. 20, оф. 14
тел. +7(978)708–89–37
sevagric_2021@mail.ru

Директор АНО «Севастопольский 
центр сельхозкомпетенции» – 

Людмила Михайловна Максакова
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Нина Ивановна Чернецкая 
– тракторист АО «Артвин», пенсионер

«Меня не хотели брать на работу, гово-
рили: «Хилая!» А я им показала!» – с улыб-
кой вспоминает Нина Ивановна Чернецкая, 
жительница села Фронтового, 30 лет про-
работавшая трактористкой. 

Ее путь в профессию начался в Одес-
ской области, куда Нина переехала вме-
сте с мужем. В поисках заработка молодые 
супруги отправились на курсы трактори-
стов. Муж учился управлять огромным 
трактором, а Нине Ивановне доверили 
юркий ЮМЗ. 

Вскоре молодая семья вернулась в Сева-
стополь. Муж, окончив школу мичманов, 
стал военным. Нина Ивановна устроилась 
на радиозавод, но из–за маленькой дочери 
решила найти работу поближе к дому. Тут–
то и пригодились навыки тракториста! 
Правда, руководство совхоза не сразу оце-
нило решимость хрупкой женщины. «Меня 
водили от одной бригады к другой, отказы-
вали, – вспоминает Нина Ивановна. – Тогда 
я не выдержала, пошла в райком партии 
жаловаться. Сказала, что я коммунистка и 
хочу работать!» Этот аргумент подействовал. 

Первый трактор Нина Ивановна полу-
чила практически в разобранном виде. Но 
ее муж, мастер на все руки, быстро собрал 
машину, и вскоре Нина Ивановна уже  
возила на нем яблоки, персики, сено, рабо-
тала в поле. Позже ей доверили новый трак-
тор – Т–25 с кабиной. «Как куколка был!» – с 
теплотой вспоминает Нина Ивановна.

После декретного отпуска Нина пере-
села на Т–16 и работала в строительной 
бригаде – возила бетон, раствор. Труд 
тракториста нелегок, особенно в жару, 
но Нина Ивановна ни разу не пожалела о 
своем выборе. Ей нравилась работа, радо-

Екатерина Васильевна Бубнова, житель-
ница поселка Солнечного, уже 49 лет тру-
дится в виноградарском хозяйстве «Качин-
ский+». В свои 67 лет она полна энергии и 
оптимизма, с радостью делится опытом и 
мудростью, накопленными за долгие годы 
работы на земле. 

Екатерина приехала в Крым из воло-
годской глубинки, сразу после замуже-
ства. Молодую девушку поразило изоби-
лие фруктов и овощей. Ведь на родине что 
растёт? На новом месте её ждала работа в 
бригаде виноградарей. Несмотря на непри-
вычный труд и молодой возраст, Екатерина 
быстро освоилась, ей помогали и объяс-
няли всё более опытные работницы. 

Вскоре семья получила двухкомнат-

ную квартиру, но близость к земле оказа-
лась сильнее городских удобств. Екатерина 
Васильевна настояла на переезде в част-
ный дом, где и живет по сей день. 

Работа на винограднике требовала пол-
ной отдачи. Тяжелее всего приходилось в 
прежние времена, когда виноград соби-
рали в плетеные корзины, а потом и в ведра, 
которые нужно было носить на себе. Екате-
рина Васильевна вспоминает, как за сезон 
собирала по 42–43 тонны винограда! 

«Сегодня работа звеньями помогает 
виноградарям сосредоточиться только на 
сборе ягоды, и не носить ведра. Это очень 
облегчает труд, – рассказывает Екате-
рина Васильевна. – Взаимодействие вну-
три звена слаженное: филонить никому и в 
голову не приходит».

Несмотря на тяжелую работу, Екатерина 
Васильевна всегда находила время и силы 
на семью и дом. Трагическая смерть мужа в 
43 года не сломила её. Она воспитала трех 
дочерей, старшие из них сейчас живут в 
Санкт–Петербурге, и с гордостью рассказы-
вает о троих внуках. 

Секрет своей энергии и оптимизма Ека-
терина Васильевна видит в любви к работе, 
семье и земле. Каждое утро она начинает с 
зарядки, а день наполнен заботами о доме, 
огороде и цветах. За годы работы Екате-
рина Васильевна получила немало наград. 
Грамоты и благодарности для нее – не про-
сто бумажки, а знаки признания и уваже-
ния, которые греют душу.

Екатерина Васильевна – образец тру-
долюбия, жизнелюбия и оптимизма. Она 
верит, что главное в жизни – это крепкая 
семья, здоровье и умение радоваться каж-
дому дню.

«СЧАСТЬЕ – ЭТО КРЕПКАЯ СЕМЬЯ 
И УМЕНИЕ РАДОВАТЬСЯ КАЖДОМУ ДНЮ!»

ТРАКТОР КАК СУДЬБА: 
ТРИДЦАТЬ ЛЕТ ЗА БАРАНКОЙ 

Екатерина Васильевна Бубнова 
– виноградарь ООО «Качинский+»

вал дружный коллектив, где ее уважали и 
ценили. 

«Муж иногда подшучивал: «Бросай ты 
свой трактор!», предлагал перейти к нему в 
часть, – рассказывает Нина Ивановна. – Но 
я отказывалась. Времена были непростые, 
но в совхозе легче было прожить, всегда 
можно было взять продукты. Да и привыкла 
я к своей работе, к технике, к ребятам…» 

Нина Ивановна воспитала двух дочерей, 
которые подарили ей внука. Сейчас она на 
пенсии, но с удовольствием вспоминает 
годы работы, с гордостью показывает внуку 
старые фотографии. «Ни о чем не жалею, – 
говорит Нина Ивановна. – Хорошее было 
время, дружный коллектив. Жаль только, 
мужа уже нет…» 



8 9

Департамент сельского хозяйства и потребительского рынка города Севастополя Департамент сельского хозяйства и потребительского рынка города Севастополя

Валентина Васильевна Мандрик 
– виноградарь АО «Артвин»

«ЭТО МОЯ ЗЕМЛЯ! 
Я ЗДЕСЬ – ХОЗЯЙКА!»

Валентина Мандрик – учётчик виноград-
ной бригады с полувековым стажем. Она 
знает каждого рабочего по имени, не про-
пустит ни одного ведра урожая. «Работа 
непростая, – признаётся Валентина Васи-
льевна, – но я привыкла. Бывает, на вино-
граднике человек семьдесят, на секунду не 
могу отвлечься. Люди доверяют, не могу их 
подвести».

Валентина с детства была ответственной 
и приученной к труду. Родилась в Бахчи-
сарайском районе, детство прошло в селе 
Холмовка. «С малых лет мы помогали роди-
телям выращивать табак, – вспоминает она. 
– Детства у нас, сельских ребятишек, почти 
не было». 

После школы – работа в колхозе. 22 года 
– на табаке, потом – на заводе. В 45 лет при-
шла на виноградники. «Попала в бригаду к 
Зинаиде Ивановне Юниковой, – рассказы-
вает Валентина Васильевна. – Она никогда 
не ругала меня, только учила, подсказывала, 
подбадривала. Через год я уже в передо-
вики выскочила. Работать я всегда умела».

В 2000–м, выполнив все планы пятилетки 
за три года, Валентина Васильевна ушла на 
заслуженный отдых. Но сидеть сложа руки 
– не в её характере. 

Энергии Валентины Мандрик можно 
только позавидовать: с утра до вечера – на 
ногах, без обеда и перекуров. «Привыкла 
быть первой», – с улыбкой говорит Вален-
тина Васильевна. И это не пустые слова: на 
её счету – немало наград, почетных грамот, 
даже бесплатная поездка в Чехословакию 
от колхоза была. 

Работа с людьми – всегда испытание, но 
Валентина Васильевна умеет найти под-
ход к каждому. «Коллектив у нас хороший, 

– говорит она. – Вместе и праздники отме-
чаем, и друг другу помогаем». 

В своей жизни Валентина Васильевна 
повидала разное: и радость трудовых побед, 
и горечь испытаний. Но она никогда не 
теряла присутствия духа, не утратила опти-
мизма и доброты. «Главное – погода в доме, 
– уверена она. – Чтобы мои близкие – муж, 
дети, внуки – были здоровы». Несмотря на 
занятость, свою семью Валентина любит 
побаловать вкусными варениками с вишней 
и фирменными пельменями.

Её жизненный девиз: «Только вперёд!» 
Валентина Васильевна настоящий труже-
ник, женщина с огромной жизненной силой, 
стойкостью и любовью к своей родной 
земле. Потому что здесь она – хозяйка!

Светлана Моцар – виноградарь с  
29–летним стажем. Её жизнь – словно 
виноградная лоза: гибкая, стойкая, нераз-
рывно связанная с родной землей. 

«Пришла в хозяйство я молодой дев-
чонкой, – вспоминает Светлана. – Думала, 
поработаю немного. А осталась на всю 
жизнь». 

 Родилась она на Полтавщине, но в 
шестилетнем возрасте родители пере-
ехали в Крым. «Детство прошло в селе 
Путиловка Бахчисарайского района, – 
рассказывает Светлана. – Жили просто, 
трудились много. Родители – трактористы, 
мы, дети, им помогали. Огород, хозяйство 
– всё на нас было». 

 Так с детства и привыкла к труду, ответ-
ственности, умению добиваться постав-
ленной цели. После школы окончила 
училище в Симферополе, получила про-
фессию сапожника. «Но по специальности 
почти не работала, – говорит Светлана. – 
Так получилось, что вернулась к земле». 

 Начинала в совхозе «Садовод», прошла 
путь от рабочей до учётчика бригады. «Мы 
себя не жалеем, – продолжает расска-
зывать Светлана Васильевна. – Вот дома 
что–то болит, ломает. На работу прихожу – 
выздоравливаю. Земля силы дает».

«Вижу, как некоторые относятся к вино-
граду, – сетует она. – Режут, ломают не 
думая. А ведь он живой! С ним по–хоро-
шему надо, тогда и урожай порадует». 

 Работа занимает большую часть её 
жизни, но есть у Светланы и другие увле-
чения: любит шить, вязать, осваивать что–
то новое. «Правда, надолго меня не хва-
тает, – смеётся она. – Попробую, научусь 
– и за новое дело». 

 Самое главное для неё – семья. С 
мужем познакомилась, когда приехала на 
заработки в Красный Мак. «Три недели 
повстречались – и поженились, – вспоми-
нает Светлана. – Скоро 30 лет вместе. Он 
тоже со мной на винограднике работает. 
Муж – моя опора! Он – для меня, я – для 
него. Двое сыновей, внуки, муж – вот оно 
мое счастье!» 

 На вопрос, в чем секрет её жизненной 
энергии, Светлана не задумываясь отве-
чает: «Кто рано встаёт, тому Бог подаёт! 
Чем раньше встал, тем больше дел сделал». 

 И в этих словах – вся она: трудолюби-
вая, жизнелюбивая, настоящая женщина с 
открытым сердцем и сильным характером.

Светлана Васильевна Моцар
– виноградарь АО «Артвин»

ВИНОГРАДНАЯ СИМФОНИЯ 
ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ!
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Любовь Ивановна Лантух встречает 
нас в саду, окруженная ароматом спелых 
яблок. На ней рабочая одежда, в руках – 
секатор. Несмотря на свой почти 70–лет-
ний возраст, эта женщина полна энергии и 
с радостью делится своей историей. 

«Я уже больше 40 лет работаю в сель-
ском хозяйстве, – рассказывает Любовь 
Ивановна. – Сначала была дояркой на 
ферме, а потом перешла в сады». Пере-
езд из Николаева в Крым в 1983 году стал 
для нее новой главой в жизни. «Главное 
– нам сразу дали жилье», – подчерки-
вает она. 

Сегодня Любовь Ивановна – опытный 
садовод, знающий все тонкости ухода за 
яблонями, черешней и персиками. Вместе 
с бригадой из десяти человек она трудится 
в саду с ранней весны до поздней осени: 
обрезает деревья, подвязывает ветви, 
собирает урожай. Работа нелегкая, осо-
бенно сбор черешни, требующий ловко-
сти и смелости, чтобы взбираться по лест-
ницам на высоту. 

Несмотря на тяжелый труд, Любовь Ива-
новна не жалуется. «Конечно, работа не из 
легких, особенно в моем возрасте, – призна-
ется она. – Но мне нравится быть на свежем 
воздухе, на природе, трудиться на земле». 

Женщина отмечает, что коллектив у них 
дружный – как одна семья. «Многие из тех, 
с кем я работаю, были еще детьми, когда 
я начинала здесь трудиться», – улыбается 
Любовь Ивановна. Она с радостью пере-
дает свой богатый опыт молодежи, обучая 
их всем тонкостям садоводства. 

На вопрос, чем она гордится больше 
всего, женщина отвечает без раздумий: 
«Своей семьей и тем, что смогла прорабо-
тать на одном месте столько лет. Горжусь, 
что в свои года еще могу трудиться». Ее 
дети и внуки – главная радость и гордость. 

Свободное от работы время Любовь 
Ивановна посвящает дому и своим увле-
чениям. Любит готовить, особенно печь 
пироги с разной начинкой. «Хочешь – с 
капустой, хочешь – с яблоками, хочешь – с 
вареньем!» – смеется она.

Любовь Ивановна – образец трудолю-
бия, жизнелюбия и преданности своему 
делу. Она – яркое доказательство того, что 
возраст – не помеха для активной и напол-
ненной смыслом жизни.

Любовь Ивановна Лантух
– садовод бригады АО «Артвин»

ФРУКТОВЫЙ РАЙ: ОТ НЕЖНОГО БУТОНА 
ДО СПЕЛОГО ПЛОДА

Мавиле Асановна Османова 
– виноградарь АО «Артвин»

«Я ДАЖЕ РАЗГОВАРИВАЮ С ВИНОГРАДОМ. 
ОН ДЛЯ МЕНЯ – ЖИВОЙ!»

Мавиле Османова – бригадир вино-
градарей с 29–летним стажем. Она знает 
о винограде всё. «Виноград для меня – 
живой, – говорит Мавиле. – Я даже разго-
вариваю с ним, когда подвязываю лозу». 

В винсовхоз Мавиле пришла в 1992 году 
молодой 28–летней девушкой. Начинала 
простой рабочей, потом стала замещать 
бригадира, а с 2011 года возглавляет чет-
вертую бригаду в АО «Артвин».

Сейчас под её началом – 10 человек, 
большинство из них – опытные виногра-
дари, с которыми Мавиле работает бок о 
бок не первый год. В сезон к ним присое-
диняются сезонные рабочие. «Приходится 
обучать новичков, – рассказывает Мавиле. 
– Показываем, как правильно резать лозу, 
подвязывать, убирать урожай».

Рабочий день бригадира ненормиро-
ванный: днём – в поле, вечером – наряды, 
документы. «Отдыха почти не бывает, – 
признаётся Мавиле, – но я привыкла, так 
как с детства помогала родителям».

Родилась Мавиле Османова в Дагестане, 
но ещё когда она была младенцем, семья 
переехала на Кубань. «У нас было большое 
хозяйство, – вспоминает Мавиле. – Пятеро 
детей в семье, я – младшая. Конечно же 
помогала родителям: пасла баранов, уха-
живала за скотиной». 

В Крыму Мавиле живет с 1989 года. Здесь 
вышла замуж, родила двоих детей. Сейчас у 
неё уже шесть внуков.

В редкие свободные часы Мавиле с мужем 
отправляются на рыбалку, собирают грибы, 
навещают детей и внуков. «Скоро седьмой 
родится», – с улыбкой добавляет она. 

Мавиле Асановна гордится своими 
достижениями: неоднократно занимала 

призовые места в конкурсах професси-
онального мастерства, а однажды даже 
стала третьей на всеукраинском конкурсе 
по сбору винограда. «Всегда стремилась 
быть первой», – признаётся она. 

Несмотря на трудности, Мавиле счи-
тает себя счастливым человеком: «У меня 
замечательный муж, прекрасные дети, 
внуки».

А ещё у Мавиле Асановны есть любимая 
работа, которая приносит не только уста-
лость, но и радость от сопричастности к 
важному делу – выращиванию солнечной 
ягоды, которая славит Крым на весь мир. И 
в этом – простое величие труженицы земли.
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«СОЛНЕЧНЫЕ ГРОЗДИ ВИНОГРАДА 
ОСВЕЩАЮТ ВСЮ МОЮ ЖИЗНЬ!»

Жизнь Елены Николаевны неразрывно 
связана с виноградниками. Она из тех, кто 
привык трудиться не покладая рук, нахо-
дить радость в простых вещах и дарить 
окружающим тепло своей светлой души.

Родившись в селе Фронтовом, Елена 
Николаевна с детства впитывала любовь к 
родной земле. Хотя судьба сначала увела 
ее от сельского труда, приведя в кулинар-
ное училище, жизнь все равно вернула ее 
к истокам. Вот уже 20 лет Елена Никола-
евна трудится на виноградниках АО «Арт-
вин», и эта работа стала для нее неотъем-
лемой частью жизни.

«Пришла сюда совсем зеленой, – вспо-
минает Елена Николаевна. – Но коллек-
тив хороший попался, помогали, учили». 
«Когда делаем обломку, смотрим на кисти: 
как они развиваются, здоровы ли. Если что 
– подключаем агронома. Еще на этом этапе 
лозу можно подлечить», – делится своими 
мыслями Елена. Сегодня она – опытный 
виноградарь, знающий все секреты выра-
щивания этой солнечной ягоды. «Когда 
видишь, как грозди наливаются соком, – 
говорит Елена Николаевна, – понимаешь, 
что не зря старалась».

И теперь уже она делится своими зна-
ниями с молодыми девчатами, показы-
вает, как сделать обрезку, обломку, как 
правильно собирать виноград. А еще 
Елена – незаменимый помощник брига-
дира Мавиле Османовой, которая очень 
ценит организаторские качества Елены 
Тысячук.

Труд виноградаря нелегок: и жара, и 
холод, и дожди – все приходится прео-
долевать. Но Елена Николаевна не жалу-
ется. Она привыкла брать от жизни лучшее 

и ценить то, что имеет. «Главное – чтобы 
мама была здорова, – говорит она. – А 
остальное все преодолеем».

В свободное время Елена Николаевна 
ухаживает за пожилой мамой и вышивает 
картины крестиком. Это увлечение помо-
гает ей расслабиться после трудового 
дня, отвлечься от рутины. «Музыку вклю-
чаю, – делится она, – и время летит неза-
метно».

Елена Николаевна – человек скром-
ный, но за ее сдержанностью скрываются 
богатый внутренний мир и доброе сердце. 
Она не считает себя героем, но ее жизнь 
– яркий пример трудолюбия, стойкости и 
жизнелюбия.

Елена Николаевна Тысячук
– виноградарь АО «Артвин»

Валентина Сиротюк – бригадир виногра-
дарей с 20–летним стажем работы на земле. 
В ее глазах – мудрость и спокойствие, а за 
плечами – нелегкий путь от простой сель-
ской девушки до руководителя бригады.

«Я – коренная крымчанка, выросла в 
Советском районе, – рассказывает Вален-
тина Константиновна. – Мои родители тру-
дились на ферме и в садах, так что работа 
на земле для меня – дело привычное». 

Однако путь Валентины Сиротюк к вино-
градникам был непрямым. После окон-
чания школы она получила профессию 
швеи–мотористки и несколько лет тру-
дилась по специальности. «Но ездить на 
работу в Севастополь из деревни было 

тяжело, – вспоминает Валентина. – Решила 
найти что–то поближе». 

Так Валентина Константиновна оказалась 
сначала в саду, а затем и на виноградниках. 
Работа с виноградом, требующая терпения, 
выносливости и внимания к деталям, при-
шлась ей по душе. «Здесь я чувствую себя 
на своем месте», – признается она.

Двадцать лет Валентина Константиновна 
отдала работе на виноградниках, прежде чем 
стать бригадиром. Новая должность – новая 
ответственность и новые вызовы. «Теперь 
нужно не только самой работать, но и органи-
зовывать людей, – говорит она. – Важно найти 
подход к каждому, поддержать, объяснить». 

Валентина признается, что быть брига-
диром непросто. «Хотелось бы, чтобы зар-
плата была повыше, чтобы почаще поощ-
ряли работников, – делится она. – Ведь это 
тяжелый труд, и люди должны чувствовать, 
что их ценят».

Несмотря на трудности, Валентина Кон-
стантиновна не представляет свою жизнь 
без работы на земле. «Виноград – это жизнь, 
– говорит она. – Важно вырастить его, 
вовремя собрать, чтобы получился вкус-
ный сок и качественный виноматериал». 

Свободное время Валентина Констан-
тиновна посвящает семье. У нее четверо 
детей, которые являются для нее главной 
радостью и опорой. «Семья и здоровье – 
вот что самое важное в жизни», – убеж-
дена она. 

Валентина Константиновна – предан-
ный своему делу и родной земле человек. 
Ее жизненный девиз : «Будь спокойна, и всё. 
Иди вперед!» – он отражает ее внутреннюю 
силу и умение справляться с любыми труд-
ностями.

Валентина Константиновна Сиротюк
– бригадир виноградарской бригады 
АО «Артвин»

ИЗ МАСТЕРСКОЙ – В БРИГАДИРЫ. 
ЖИЗНЬ, ВПЛЕТЕННАЯ В УЗОР 
ИЗ НИТОК И ЛОЗЫ!
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Евгения Ивановна встречает всех с 
неизменной улыбкой, несмотря на уста-
лость в глазах. Она – одна из тех, кто 
своим трудом создает славу крымского 
виноградарства.

Евгения – местный житель, родилась и 
живет в Холмовке. На виноградники всех 
работников, которые живут в соседних 
селах, возят на специальном автобусе. 

 Уже 24 года Евгения работает в АО 
«Артвин», и этот выбор – не случайность, а 
скорее ответственное решение, продикто-
ванное обстоятельствами.

«У нас закрыли консервный завод, – 
вспоминает она. – Работу искала, так и 
пришла сюда, в Верхнесадовое. Начала 
работать и потихоньку втянулась в трудо-
вые будни виноградаря».

С тех пор виноградник стал частью её 
жизни. Обрезка лоз зимой, подвязка и 
обломка весной, сбор урожая осенью – 
работа не прекращается ни на день. Рабо-
чий день начинается с рассветом и длится 
до обеда, а выходной всего один. 

«Тяжело, конечно, – признается Евге-
ния Ивановна. – Непросто научиться 
всем виноградным премудростям, каж-
дый работает в своем темпе. В некоторых 
хозяйствах работают звеньями, мы – каж-
дый за себя. Сколько собрал – столько и 
заработал. Хотя есть план и выработку 
нужно выполнять». 

Несмотря на рутину и тяжелый труд, она 
не унывает. В коллективе у них царит взаи-
мопонимание, и это помогает справляться 
с любыми трудностями. 

«Коллектив дружный, – говорит она. – 
Мы понимаем бригадиров, слушаем их, а 
они понимают нас». 

В людях Евгения Ивановна ценит пре-
жде всего доверие и умение работать в 
команде. Большая часть жизни проходит в 
поле, с бригадой. Как тут без понимания, 
взаимовыручки и хорошего отношения к 
другим трудиться?

Свободного времени у Евгении Ива-
новны немного. Идет пора сбора урожая, 
не до отдыха. Дома ждут родители, кото-
рым нужна помощь. Но она всегда нахо-
дит время для любимых занятий – готовит 
вкусные блюда и балует близких пирогами 
с вишней.

Её жизненный девиз прост и понятен: 
«Всё будет хорошо!» Евгения надеется и 
верит в лучшее. И, глядя на эту спокойную 
и жизнелюбивую женщину, веришь, что 
так оно и будет.

Евгения Ивановна Климова
– виноградарь АО «Артвин»

«ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО. 
Я ВЕРЮ В ЛУЧШЕЕ!»

ОТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ПРОСТОРОВ 
ДО КРЫМСКИХ ВИНОГРАДНИКОВ

Татьяна Кирилловна Долгова – жен-
щина с удивительной судьбой, для кото-
рой 69 лет – всего лишь цифры в паспорте. 
Ее жизненный путь – это калейдоскоп 
событий, переездов, профессий, но неиз-
менными остаются жизнелюбие, оптимизм 
и вера в лучшее. 

Родилась Татьяна на Дальнем Востоке, но 
еще в раннем детстве переехала с родите-
лями в Марийскую республику, а затем – в 
Подмосковье. Получив профессию повара, 
Татьяна Кирилловна отправилась на прак-
тику в Крым, где и решила остаться, встре-
тив здесь своего будущего мужа. 

«Так и осела я на этой благодатной 
земле», – улыбается Татьяна Кирилловна. 
Она трудилась в садах, на табачных план-
тациях, не забывая и про любимое дело – 
кулинарию. «Поваром работала и в Москве, 
и здесь, в Крыму», – рассказывает она. 

Судьба не раз испытывала ее на проч-
ность, но Татьяна Кирилловна не слома-
лась под грузом трудностей. Она вырас-
тила троих детей, помогает с воспитанием 
шести внуков и правнучки. 

«Дети – мое главное богатство и радость», 
– признается Татьяна Кирилловна. 

Несмотря на почтенный возраст, 
Татьяна Долгова продолжает трудиться. 
Вот уже восемь лет она работает сборщи-
цей винограда в АО «Артвин». «Если бы 
не нравилось – давно бы ушла, – уверяет 
она. – А так и работа в радость, и коллек-
тив хороший». 

На вопрос о заслуженной оценке сво-
его труда Татьяна скромно ответила: «Да, 
много за свою жизнь получала грамот и 
наград и на работе, и в школе. Легкая на 
подъем была: и на танцы ходила, и гим-

настикой занималась, и на лыжах бегала. 
Все соревнования были мои! Да что вспо-
минать!»

Татьяна Кирилловна – человек неуто-
мимой энергии. Ранним утром она уже на 
ногах: нужно успеть покормить кур, при-
готовить завтрак, собраться на работу. А 
вечером, вернувшись домой, она с удо-
вольствием занимается домашними 
делами: готовит, вяжет, ухаживает за ого-
родом. Татьяна раскрыла нам свой секрет 
теплых семейных отношений: «Пони-
мать мужа, знать, что он хочет, и стараться 
делать так, чтобы ему было хорошо. И от 
него жду такого же отношения!»

«Главное – не стоять на месте. В движе-
нии – жизнь!» – убеждена Татьяна Кирил-
ловна.

Татьяна Кирилловна Долгова
– виноградарь АО «Артвин»
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«НИКОГДА НЕ ПИНАЙ СВОЙ ХЛЕБ», 
– УЧИЛА МОЯ МАМА

Диляра Умеровна Аблякимова встречает 
нас с неизменной улыбкой. Ее глаза излу-
чают тепло и доброту, а в каждом слове – 
любовь к жизни и упорный труд. 

Она приехала в Севастополь из Узбеки-
стана в 1994 году, одна, в 22 года, с мечтой о 
море и лучшей жизни. 

«С детства мечтала жить у моря, – расска-
зывает Диляра. – Родители рассказывали 
про Крым, и я всегда говорила, что обяза-
тельно сюда перееду». 

Путь к мечте оказался непростым. При-
ехав в Севастополь, Диляра столкнулась 
с трудностями: нужно было найти жилье, 
работу, адаптироваться в незнакомом 
городе. Она не отчаялась и упорно шла к 
своей цели. 

«Сначала снимала квартиру, потом 
дали общежитие, – вспоминает Диляра. – 
Работу нашла не сразу. Пришла на вино-
градник, а меня не взяли: я же ничего не 
умела делать». 

Но Диляра не привыкла сдаваться. Она 
настойчиво просилась на работу – и ее 
упорство было вознаграждено. Бригадир 
Наталья Ивановна Паламарчук разглядела 
в молодой женщине искру и желание рабо-
тать. 

«Так я и осталась на винограднике, – 
улыбается Диляра. – Уже больше 20 лет 
здесь». 

Она признается, что поначалу было 
тяжело: работа на винограднике требует 
выносливости и терпения. Но со временем 
Диляра полюбила этот труд. 

«Виноград – он живой, – говорит Диляра. 
– Чувствуешь его энергию, когда собира-
ешь грозди. Это не хлопок, тут душа раду-
ется». 

Сегодня Диляра Умеровна – опытный 
виноградарь, знающий все тонкости этого 
нелегкого дела. Она с удовольствием 
делится знаниями с новичками, поддер-
живает в коллективе теплую, дружескую 
атмосферу. 

У нее трое сыновей, и она очень гордится 
ими. «Дети – мое главное достижение», – 
признается Диляра. 

В ее жизни было немало трудностей, но 
она научилась преодолевать их с досто-
инством. «Никогда не пинай свой хлеб», 
– говорит Диляра, и в этих словах – ее 
жизненная философия, основанная на 
трудолюбии, уважении к людям и любви к 
родной земле. 

Диляра Умеровна Аблякимова
– виноградарь АО «Артвин»

«Счастье – это когда родные живы, здо-
ровы и рядом», – говорит с улыбкой Алие 
Таировна Арифмаметова, ловко укачивая 
на руках малыша. Ее задорные глаза и неу-
гасающий оптимизм не выдают в ней чело-
века, привыкшего к тяжелому труду. Алие – 
виноградарь, и большую часть своей жизни 
она посвятила работе на земле. 

Переехав в Крым из Узбекистана в деся-
тилетнем возрасте, Алие даже не предпола-
гала, что полюбит сельскую жизнь. Будучи 
городской девчонкой, она попала в совер-
шенно иной мир, где пришлось привыкать 
к земле, огороду, к непривычному укладу 
жизни. 

«Попала как–то на виноградник, попро-
бовала – и понравилось! – вспоминает Алие. 

– Виноград, уход за ним... Наводишь поря-
док – и видишь результат своего труда». 

С тех пор прошло много лет. Сегодня она 
не просто сборщица, она – мастер, знаю-
щий всё о выращивании этой солнечной 
ягоды. «Чтобы хорошо зарабатывать, нужно 
быть быстрой на руку, – продолжает Алие, – 
и аккуратненько, чистенько собирать вино-
градные кисти. А также быть внимательной: 
рядом ведь техника работает».

Рабочий день виноградаря долог и неле-
гок: капризы погоды, тяжёлые ведра, требу-
ющие внимания растения… Но Алие это не 
пугает. Она привыкла трудиться, поэтому 
и получает удовлетворение от результатов 
своего труда. 

«Конечно, бывает непросто, – призна-
ется Алие. – Но, когда видишь, как созре-
вают гроздья, которые светятся на солнце 
теплом твоих рук, забываешь обо всех 
трудностях. 

Сегодня Алие Арифмаметова – много-
детная мама, воспитывающая троих детей: 
двух дочерей и двухлетнего сына. Она успе-
вает всё: и работать, и заботиться о семье. 
Её главный секрет – любовь к жизни, опти-
мизм и умение наслаждаться простыми 
вещами. Муж тоже трудится на селе, имеет 
большой стаж. Село стало родным домом 
для семьи Арифмаметовых.

«Счастье не в деньгах, – уверена Алие– 
Оно в семье, детях, в любимом деле». 

История Алие – яркий пример того, как 
женщины в сельской местности вносят 
неоценимый вклад в развитие своей малой 
родины, сохраняя при этом семейные цен-
ности и не боясь никаких трудностей. 

«Делаешь то, что надо делать, – и всё! Не 
каждому дано работать на земле!»

Алие Таировна Арифмаметова 
– виноградарь АО «Артвин»

«ЗЕМЛЯ ЧУВСТВУЕТ СВОИХ. 
НЕ КАЖДОМУ ДАНО РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ!»
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Наталья Ивановна – коренная житель-
ница Верхнесадового. Её жизнь нераз-
рывно связана с этим селом, с его историей 
и людьми. С 1992 года она трудится в АО 
«Артвин», где прошла путь от техника–тех-
нолога до бухгалтера. 

«Пришлось переучиваться, – с улыбкой 
вспоминает Наталья Ивановна. – Жизнь 
заставила!» 

Но она ни разу не пожалела о своём 
выборе. Работа с людьми, живые эмо-
ции, радость от того, что можешь принести 
пользу односельчанам, – всё это придаёт ей 
сил и энергии.

«Коллектив у нас замечательный, – рас-
сказывает она. – Дружный, сплочённый. 

А сейчас ещё и молодёжь приходит, с ней 
очень интересно работать!» 

Наталья Ивановна отмечает, что за 
последние годы предприятие сильно изме-
нилось к лучшему: внедряются новые 
технологии, появилось современное 
оборудование. Конечно, пришлось при-
спосабливаться, осваивать компьютер, но, 
как говорит сама Наталья, «было бы жела-
ние – научиться можно всему!»

Может, поэтому заслуги в работе Ната-
льи Ивановны не остались незамеченными. 
Заслуженно фотография Натальи Клим-
нюк оказалась на Доске почета в центре 
Севастополя, на площади Нахимова.

Несмотря на плотный график, Наталья 
Ивановна находит время и для семьи, и для 
любимых занятий. Она с гордостью расска-
зывает о своей дочери, которая работает 
медсестрой, о муже, связавшем жизнь с 
медициной, и о внучке, поступившей в этом 
году в медучилище.

«Счастливый ли я человек? – Ната-
лья Ивановна задумывается на мгнове-
ние. – Конечно счастливый! У меня есть 
любимая работа, замечательная семья, 
прекрасные друзья. Что ещё нужно для 
счастья?» 

Она искренне любит своё село и верит в 
его будущее. Но отмечает, что без помощи 
государства не обойтись. Чтобы привле-
кать молодёжь, нужно строить жильё, соз-
давать комфортные условия для жизни и 
работы. 

«Верхнесадовое – прекрасное место, – 
говорит Наталья Ивановна. – Здесь осо-
бый климат, особенные люди. Я желаю сво-
ему селу процветания, а всем его жителям 
– счастья, здоровья и благополучия!»

Наталья Ивановна Климнюк
– бухгалтер АО «Артвин»

«МНЕ НРАВИТСЯ ЗДЕСЬ ЖИТЬ, 
ЗДЕСЬ МОИ КОРНИ»

Елена Владимировна Кудинова
– заведующая складом АО «Артвин»

СВЕТ В ГЛАЗАХ, 
СИЛА И ТВЕРДОСТЬ В ХАРАКТЕРЕ!

Если вы в Верхнесадовом увидите боль-
шой трехколесный велосипед – можете не 
сомневаться: это Елена Кудинова едет на 
работу. 

Более 30 лет Елена Владимировна рабо-
тает кладовщиком на складе запасных 
частей в АО «Артвин», и этот труд, требую-
щий четкости, ответственности и умения 
ладить с людьми, стал делом её жизни. 

Её путь в Крым был непростым. В  
1975 году семья уехала строить БАМ – там и 
прошли её школьные годы. После возвра-
щения в Крым и короткого периода семей-
ной жизни она снова отправилась на БАМ, 
но уже с мужем. Вернувшись в Верхнесадо-
вое в 1988 году, Елена Владимировна устро-
илась на работу в АО «Артвин», где и тру-
дится до сих пор, продолжая работать даже 
после выхода на пенсию.

Елена Кудинова до 1994 г. работала в строи-
тельном цехе. «Научим, отсюда ты и на пенсию 
пойдешь!» – вспоминает она слова главного 
инженера, которые оказались пророческими. 
«А ведь прав оказался Валерий Сергеевич 
Рыбак, – отмечает Елена Владимировна. – Так 
отсюда, со склада, и пошла на пенсию».

Мужской коллектив, сложная специфика 
работы – всё это не испугало Елену Владими-
ровну. Она с лёгкостью освоила азы «желез-
ной» профессии, научилась разбираться в 
тонкостях и нюансах тысяч наименований 
деталей. Припоминает, что сначала не пове-
рили мужики, что справится. Но со временем 
отношения наладились. Механизаторы стали 
доверять новому завскладом и уважать ее. 

«Главное – найти подход», – делится она 
секретом своего успеха. А он прост: добро-
желательность, уважение и искреннее жела-
ние помочь. 

На вопрос о жизненном девизе Елена 
Владимировна отвечает без раздумий: 
«Думать о хорошем. Жить, помня прошлое, 
но надеяться на будущее!» 

Елена Кудинова, человек общительный, 
активный. Если отдыхать – то интересно. 
С внучкой все музеи Санкт–Петербурга 
обошли. И по Крыму всегда с удовольствием 
съездит с экскурсией. Главное – чтобы не 
больше пяти дней, а то работа станет!

Её жизненный путь – это история о трудо-
любии, силе духа и умении находить радость 
в каждом дне. Секрет её успеха – в роди-
тельском воспитании, где главными прин-
ципами были ответственность, взаимовы-
ручка и добросовестное отношение к делу.
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«Я БЛАГОДАРНА СУДЬБЕ, 
КОТОРАЯ ПОЗВОЛИЛА МНЕ 

БЫТЬ СЧАСТЛИВОЙ»

Эта история началась в 1982 году, когда 
17–летняя Зинаида Жидикова приехала в 
Севастополь из Брянской области. Город–
герой очаровал её своей красотой, и юная 
девушка решила остаться. Преодолев труд-
ности с пропиской и поиском работы, 
Зинаида устроилась в агрофирму «Золотая 
Балка». Так начался её путь длиною в жизнь, 
тесно переплетенный с виноградной лозой.

Работа на виноградниках оказалась нелег-
кой, но захватывающей. Опытные наставники 
научили Зинаиду понимать каждый куст, чув-
ствовать его потребности. «Это работа твор-
ческая, – говорили они, – как с детьми». 

И действительно: любовь к детям при-
вела Зинаиду в детский сад «Золотой 
Балки». Десять лет она работала воспитате-
лем, но виноградники продолжали манить. 
Совмещая основную работу с подработкой, 
Зинаида с каждым годом все больше убеж-
далась, что нашла свое призвание.

Наконец, она приняла решение полно-
стью посвятить себя виноградарству. «Это 
нелегкий труд, – признается Зинаида, – но 
когда видишь результат своих стараний, 
понимаешь, что все не зря».

Сегодня, будучи на пенсии, Зинаида 
Жидикова не представляет свою жизнь без 
«Золотой Балки». Она с радостью делится 
собственным опытом с молодыми виногра-
дарями, стараясь передать им свою любовь и 
трепетное отношение к земле.

«Золотая Балка» стала для Зинаиды не 
просто местом работы, она стала её второй 
семьей. Здесь она встретила своего мужа, 
здесь выросли их дети, здесь пустила корни 
династия Жидиковых. Сын, невестка, внуки 
– все они так или иначе связаны с агрофир-
мой, продолжая дело, начатое Зинаидой.

Зинаида Евгеньевна Жидикова 
– виноградарь 

ООО «Агрофирма «Золотая Балка»

«Я очень люблю свой поселок, – про-
должила рассказ Зинаида Евгеньевна. – 
Стараюсь сделать что–то доброе для него. 
Мы с мужем посадили не одно деревце 
в парке и вокруг села. Мы сажаем их и 
наслаждаемся тем, как прекрасен наш 
поселок.

В 2023 г. Зинаида Жидикова была удосто-
ена звания ветерана труда. «Я очень благо-
дарна судьбе, что добилась успехов: вышла 
замуж, родила двух сыновей, построили с 
мужем дом, вырастили много деревьев», – 
завершая разговор, подчеркнула Зинаида 
Евгеньевна.

. Её жизнь – это история о том, как любовь 
к труду и природе способна сделать чело-
века по–настоящему счастливым.

Ирина Николаевна – потомственный 
виноградарь из Балаклавы. Ее родители 
всю жизнь проработали в «Золотой Балке», 
и Ирина с детства знает все тонкости этого 
нелегкого труда. 

«Ходила с мамой на виноградники еще 
школьницей, – вспоминает Ирина Нико-
лаевна. – Конечно, больше играли с ребя-
тами, чем работали. Но понемногу и помо-
гать начали: цапку в руки – и вперед на 
прополку».

Когда Ирине было десять лет, семья 
переехала на БАМ. «Жили в бараках в слож-
ных условиях, – рассказывает она. – Но все 
равно это время вспоминаю с теплотой. 
Там, на БАМе, я окончила школу, поступила 
в техникум связи».

 «Вернувшись в Балаклаву, пошла по 
стопам родителей, – говорит Ирина. – Сна-
чала трудилась на свиноферме, потом 
перешла на виноградники. Работа нелег-
кая, особенно в жару. Но ничего, справля-
емся!»

Ирина Жаравина трудится с напарни-
цей – это распространенная практика в 
хозяйстве. «Мы с Валерией Крамаренко 
– скоростная команда, – смеется Ирина 
Николаевна. – Стараемся, чтобы и работа 
спорилась, и заработок был достойный».

Ирина Николаевна не жалеет, что свя-
зала свою жизнь с виноградарством. «Нра-
вится мне эта работа, но главная радость и 
опора – это, конечно, моя семья».

У Ирины два сына, дочь и три внучки. Для 
них всегда старалась приготовить что–то 
вкусненькое. «Кухня – моя стихия, – расска-
зывает Ирина. – Готовлю все, но особенно 
люблю печь: блины, шарлотки, пирожки, 
пироги. Это у меня с восьмого класса хобби 
такое!»

«Семья – это самое важное, – уверена 
она. – Дети, внуки – ради них стоит жить 
и работать. Именно семья дает силы 
не падать духом, преодолевать любые 
трудности. И помощь от близких всегда 
была».

Ирина Николаевна – очень сильный и 
жизнелюбивый человек. Даже после тяже-
лой болезни мужа, за которым она ухажи-
вала несколько лет, не сдалась, продолжала 
работать и заботиться о семье. «Успех в том, 
чтобы не сдаваться, – считает она. – Важно 
оставаться человеком в любой ситуации, 
быть добрым и отзывчивым, помогать дру-
гим. Тогда и жизнь будет наполнена смыс-
лом».

Ирина Николаевна Жаравина
– виноградарь 
ООО «Агрофирма «Золотая Балка»

«СЧАСТЬЕ – В СЕМЬЕ, А УСПЕХ – В ТОМ, 
ЧТОБЫ НЕ СДАВАТЬСЯ»
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1987 год. Молодая Валентина с мужем 
переезжает в Севастополь по вызову 
сестры. Закрытый город, незнакомые 
люди, другая жизнь. Первое время жили 
у родственницы, затем получили крохот-
ную комнату в общежитии. С рождением 
детей предприятие выделило им пол-
дома, к которому супруги позже пристро-
или еще комнаты, своими руками возводя 
будущее.

С первых дней Валентина и её муж начали 
работать на виноградниках. Он – трактори-
стом, она – на сборе урожая. 36 лет отдано 
«Золотой Балке». «Это моя жизнь, – гово-
рит Валентина, – моя земля, мои виноград-
ники». 

За эти годы многое изменилось: выросли 
дети, появились внуки, на смену «пере-
стройке» пришли новые времена. Но неиз-
менной осталась преданность Валентины 
любимому делу и предприятию, ставшему 
для неё настоящим домом. 

Даже выйдя на пенсию, женщина не мыс-
лит себя без любимой работы. Она могла 
бы спокойно отдыхать, посвящать время 
внукам и домашним хлопотам, но каж-
дый сезон возвращается на виноградники 
«Золотой Балки». «Меня тянет сюда», – при-
знаётся Валентина Андреевна.

Её рабочий день расписан по минутам. 
Утром – работа на виноградниках, днем 
– домашние хлопоты, вечером – забота 
о семье. «Прихожу с работы, и сразу за 
дела, – делится Валентина Андреевна. – 
Картошку копать, помидоры подвязывать, 
заготовки на зиму делать. Дел всегда хва-
тает».

И всё она успевает: и на работе отлично 
трудится (за что неоднократно награжда-
лась грамотами и благодарностями), и дома 
создает уют, и детям с внуками помогает.

Трое взрослых детей уже создали свои 
семьи, но Валентина не сидит сложа руки. 
Она с радостью помогает им, занимается 
внучкой, а в свободное время ухаживает за 
своим виноградником. 

 Виноград для Валентины Крамаренко – 
не просто ягода. Он символ плодородия, 
изобилия и любви к земле. Она с удоволь-
ствием угощает им родных и близких, а её 
беседка, увитая виноградной лозой, стала 
настоящим украшением двора и воплоще-
нием её жизненной философии: трудиться, 
любить жизнь и делиться её плодами с 
окружающими.

Валентина Андреевна Крамаренко
– виноградарь 
ООО «Агрофирма «Золотая Балка»

ВЕРНОСТЬ ЛОЗЕ: «ЗОЛОТАЯ БАЛКА» 
В МОЕЙ ДУШЕ!»

«МОЯ СУДЬБА.
МОЯ «ЗОЛОТАЯ БАЛКА»

В 1997 году девятнадцатилетняя Татьяна 
приезжает в Балаклаву и начинает свою 
трудовую деятельность в «Золотой Балке». 
Это было время перемен, когда многие 
предприятия переживали свои не луч-
шие времена. Но «Золотая Балка», словно 
виноградная лоза, цеплялась за жизнь, 
продолжая давать работу и опору тем, кто 
в ней нуждался.

Татьяна не планировала связывать свою 
жизнь с виноградарством. В её планах 
было поступление в сельскохозяйственный 
институт, мечта стать агрономом. Но жизнь 
сложилась иначе. Семья не стала надежным 
тылом, пришлось рано начать самостоя-
тельную жизнь. Именно «Золотая Балка»» 
стала для Татьяны тем самым фундаментом, 
опорой, которой ей так не хватало.

«Это предприятие меня на ноги поста-
вило, – признается Татьяна. – в люди 
вывело. Я ему многим обязана». 

Первое время было непросто: непри-
вычный труд, необходимость быстро 
учиться новому, преодолевать трудности. 
Но Татьяна справлялась. Помогали стар-
шие коллеги, которые видели в хрупкой 
девушке трудолюбие и желание рабо-
тать. Она училась у них не только секретам 
виноградарства, но и особому, трепетному 
отношению к виноградной лозе.

«Раньше больше думали не об урожае, 
а о жизни куста, – вспоминает Татьяна. 
– Умели его благородить, лечить, если 
нужно. И виноград всегда был отменный». 

Татьяна и сегодня остается верна своим 
принципам. Она считает, что важно не 
просто выполнять норму, а вкладывать в 
работу душу. Чувствовать каждый куст, 
понимать его потребности. 

Татьяна Владимировна Нестерова 
– виноградарь 

ООО «Агрофирма «Золотая Балка»

За 26 лет работы в «Золотой Балке» 
Татьяна выросла в настоящего профес-
сионала. Она знает о виноградарстве всё 
и даже больше. Её ценят и уважают кол-
леги, к её мнению прислушивается руко-
водство.

Но главное – она любит свое дело. И эта 
любовь помогает ей преодолевать любые 
трудности, достигать поставленных целей, 
оставаться оптимистом по жизни. 

«Главное – чтобы дети были здоровы, – 
– говорит Татьяна. – Остальное всё прило-
жится». 

И в этих словах – вся она: сильная, 
мудрая, жизнелюбивая женщина, которая 
знает, что такое настоящий труд и настоя-
щая преданность своему делу.



24 25

Департамент сельского хозяйства и потребительского рынка города Севастополя Департамент сельского хозяйства и потребительского рынка города Севастополя

В 1981 году. юная Наталья, едва отметив-
шая 19–летие, вместе с подругами по учи-
лищу приехала в солнечный Крым. Девушек, 
получивших в далекой Чувашии специ-
альность плодоовощеводов, направили на 
практику в знаменитую «Золотую Балку».

Для Натальи эта поездка стала судьбонос-
ной. Крымские пейзажи, бескрайние вино-
градники, особенный воздух, наполненный 
ароматом моря и спелых фруктов, – все это 
пленило сердце девушки. Три месяца прак-
тики пролетели как один день, наполненный 
новыми впечатлениями и открытиями. 

Возвращение в родные края оказалось 
непростым. Наталья ясно поняла, что оста-
вила свое сердце в «Золотой Балке», среди 
бескрайних рядов виноградных лоз. И как 

только выпал шанс, она не раздумывая вер-
нулась в Севастополь.

«Золотая Балка» приняла её как род-
ную. Здесь Наталья встретила своего буду-
щего мужа, здесь появились на свет двое 
сыновей, здесь она обрела верных друзей и 
нашла свое призвание. 

 Работа на виноградниках стала для 
Натальи делом всей жизни. Она с удоволь-
ствием перенимала опыт старших коллег, 
училась понимать язык виноградной лозы, 
чувствовать её потребности.

Годы летели незаметно. Дети радовали 
успехами, а работа приносила удовлетворе-
ние. Конечно, были периоды, когда прихо-
дилось делать непростой выбор. Так, после 
рождения сыновей Наталья на несколько лет 
ушла работать в детский сад, чтобы больше 
времени уделять семье. Но как только маль-
чики подросли и пошли в школу, она снова 
вернулась в «Золотую Балку».

Сегодня Наталья Касияновна уже на 
заслуженном отдыхе. Но она и не думает 
расставаться с любимым делом. Её стаж в 
«Золотой Балке» – 42 года! И она до сих пор 
с удовольствием приходит поработать на 
виноградники, чтобы подышать знакомым с 
детства воздухом и пообщаться с коллегами. 

А еще Наталья Касияновна – замеча-
тельная бабушка. Общению с внуками она 
предпочтет любые дела. «С ними я обо всем 
забываю, и даже об усталости», – задушевно 
говорит Наталья.

«Я горжусь тем, что моя судьба связана 
с «Золотой Балкой», – признается Ната-
лья Касияновна. – Эта земля, эти люди, эта 
работа стали для меня частью жизни. И я 
счастлива, что смогла внести свой вклад в 
развитие нашего предприятия». 

Наталья Касияновна Рожина
– виноградарь 
ООО «Агрофирма «Золотая Балка»

42 ГОДА ПРЕДАННОСТИ 
«ЗОЛОТОЙ БАЛКЕ»

«Я ЗНАЮ: СЛУЧАЙНЫХ ЛЮДЕЙ 
В ВИНОДЕЛИИ НЕ БЫВАЕТ!»

«Вино рождается на винограднике, а 
душа его раскрывается в бокале», – уверена 
Людмила Николаевна Поглазова, крымский 
винодел с более чем 30–летним стажем. Ее 
путь в профессию, как и вкус настоящего 
вина, раскрывался постепенно, наполняясь 
яркими нотами опыта, любви к своему делу 
и гордости за крымское виноделие. 

Кто бы мог подумать, что девочка, вырос-
шая в далекой Алма–Ате, свяжет свою 
жизнь с созданием благородного напитка? 
Переезд в Крым в 1980 году стал для Люд-
милы Николаевны судьбоносным. Бес-
крайние ряды виноградников, утопающие 
в солнечных лучах, словно манили к себе, 
пробуждая неподдельный интерес.

 Несмотря на семейную традицию – роди-
тели Людмилы Николаевны были учителями, 
– она решила следовать зову сердца. Выбор 
профессии винодела получил полную под-
держку семьи. В 1988 году Людмила Никола-
евна с отличием окончила Крымский агро-
промышленный институт имени Калинина. 
«Нам привили не только глубокие знания, но 
и искреннюю любовь к виноделию», – вспо-
минает она о своих университетских годах. 

 Свою трудовую деятельность Людмила 
Николаевна начала на винзаводе совхоза 
имени Полины Осипенко. Годы упорного 
труда, от должности технолога до началь-
ника цеха первичного виноделия, не 
прошли даром. Сейчас Людмила Никола-
евна – заместитель директора по произ-
водству на Севастопольском винзаводе.

 С особой теплотой она вспоминает 
годы работы в совхозе имени Полины Оси-
пенко, где производились исключительно 
натуральные вина высокого качества. «Мы 
гордимся тем, что нам удалось сохранить 

Людмила Николаевна Поглазова 
– заместитель директора 

по производству ГУП «АО «СВЗ»

традиции производства красного вина 
«Каберне Качинское» – нашей визитной 
карточки, – делится Людмила Николаевна. 
– Это вино – настоящая жемчужина нашего 
региона». 

 Сегодня Людмила Николаевна пере-
дает свой бесценный опыт молодому поко-
лению виноделов. «Случайных людей в 
нашей профессии не бывает, – уверена 
она. – Виноделие – это не просто работа, 
это призвание, требующее полной самоот-
дачи, любви к своему делу и постоянного 
стремления к совершенству».

 В каждом слове Людмилы Николаевны 
– неподдельная любовь к родному краю, к 
виноделию и вера в светлое будущее крым-
ского вина.
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«ВСЕГДА СТАРАЮСЬ ВИДЕТЬ
ВО ВСЕМ ХОРОШЕЕ»

Трижды избранная депутатом, акти-
вистка, общественный деятель, душа села – 
все это о Валентине Ивановне Булгаковой, 
которая вот уже 37 лет живет и работает в 
Терновке.

Ее история началась в 1986 году, когда 
молодая учительница начальных классов 
вместе с мужем–врачом переехала из Кур-
ской области в Крым. 

«Тогда в Терновке как раз открывали 
амбулаторию, – вспоминает Валентина 
Ивановна. – Врачам предоставляли жилье. 
Нам сразу дали двухкомнатную квартиру. 
Все условия были созданы».

Работать Валентина Ивановна начала 
в детском саду, но ее активная жизнен-
ная позиция и желание помогать людям не 
позволили сидеть сложа руки. В 1995 году ее 
избрали председателем правкома колхоза. 

«Это были сложные годы, – рассказывает 
она. – Колхоз разваливался, землю паевали, 
люди были в панике, не знали, что делать 
дальше. Я старалась всегда быть рядом: 
поддерживать, объяснять, помогать».

Ее открытость, отзывчивость, готовность 
прийти на помощь каждому не остались 
незамеченными. В 2002 году ее избрали 
главой сельского совета. 

«Это было для меня полной неожидан-
ностью, – признается Валентина Ивановна. 
– Я даже не думала баллотироваться. Ситу-
ация требовала решительных действий. И 
вдруг оказалось, что люди поверили мне, 
отдали за меня свои голоса». 

Это доверие для нее – огромная ответ-
ственность по сей день. 

«Я всегда помню о том, что должна слу-
жить людям, – говорит Валентина Ивановна. 
– Нет таких вопросов, с которыми бы я не 

Валентина Ивановна Булгакова – 
депутат совета Терновского МО, 

пенсионер

старалась разобраться, нет таких проблем, 
которые бы я оставила без внимания». 

Ее жизненный девиз: «Любить жизнь во 
всех ее проявлениях и не терять тех, кто 
рядом». Она уверена, что оптимизм и под-
держка близких людей помогают преодо-
левать любые трудности. 

«Мне повезло, что у меня есть замеча-
тельные дети, внуки, правнук, – говорит 
Валентина Ивановна. – И еще у меня много 
друзей. Это мое главное богатство».

Она признается, что в ее жизни было 
немало испытаний – смерть мужа, сына, 
близких друзей. Но она не сломалась, не 
озлобилась. 

«Всегда стараюсь видеть во всем хоро-
шее, – говорит она, – и помнить о том, что 
жизнь продолжается».

Приехав в Севастополь молодой девуш-
кой после окончания медучилища в Одессе, 
Анна Пожарская и не думала даже, что оста-
нется здесь на всю жизнь. Вышла замуж, 
родила детей, стала работать – сначала в 
колхозе, а после декрета – в местной амбу-
латории. Годы, наполненные ежедневной 
рутиной (диспансеризация, учеты, прием 
больных, забор анализов), летели незаметно.

Работа медика на селе сильно отлича-
ется от городской. «В селе все свои», – гово-
рит Анна Савична. Здесь нет обезличен-
ных пациентов, каждый – сосед, знакомый, 
односельчанин. Это накладывает особую 
ответственность. Нельзя просто отрабо-
тать смену и уйти домой. Люди обращаются 
за помощью в любое время суток, и порой 

приходится действовать по ситуации, не 
дожидаясь приезда «скорой». «Укусы змей, 
сердечные приступы… Бывало всякое, – 
вспоминает Анна Савична. – Главное – не 
растеряться, оказать первую помощь, спа-
сти человека. Иногда счет идет на минуты».

По словам Анны Савичны, главное каче-
ство сельского медика – человечность. 
Важно уметь сопереживать, понимать, про-
являть терпение. «Бывает, что люди прихо-
дят не только за медицинской помощью, 
но и просто поговорить, поведать о своих 
бедах, – делится Анна Савична. – И ты дол-
жен выслушать, успокоить, дать совет».

Несмотря на ненормированный гра-
фик и постоянную занятость, Анна Савична 
нашла баланс между работой и личной 
жизнью. Она живет в собственном доме, где 
вырастила двух сыновей, а сейчас помогает 
воспитывать внучек.

Оглядываясь на свой жизненный путь, 
Анна Савична ни о чем не жалеет. «Конечно 
были трудности, особенно во время пере-
хода в состав России, когда пришлось осва-
ивать компьютеры, знакомиться с новой 
документацией, – рассказывает она. – Но 
мы справились: учились друг у друга, помо-
гали друг другу».

Сейчас Анна Савична на заслуженном 
отдыхе, но продолжает работать. Она счи-
тает, что не сможет сидеть без дела, да и 
односельчане не отпускают своего люби-
мого фельдшера. «Для меня счастье – это 
мир и здоровье близких, а еще – видеть бла-
годарные глаза людей, которым ты помог, – 
говорит Анна Савична. – И я желаю моло-
дым врачам, которые только начинают свой 
путь, любить свою профессию и всегда 
оставаться людьми».

Анна Савична Пожарская 
– медсестра ГБУЗС г. Севастополя 
«Городская больница № 9», с. Терновка

«ДЛЯ МЕНЯ СЧАСТЬЕ ВИДЕТЬ 
БЛАГОДАРНЫЕ ГЛАЗА ЛЮДЕЙ, 
КОТОРЫМ ТЫ ПОМОГ»
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СЕЛЬСКАЯ КУЛЬТУРА: 
В РИТМЕ СЕРДЦА И В ДУШЕ

В селе Терновка под Севастополем 
кипит яркая культурная жизнь, и немалая 
заслуга в этом принадлежит Ирине Зева-
лич – директору местного Центра культуры 
и досуга. Вот уже 14 лет она вдохновляет 
односельчан, превращая центр в настоя-
щий очаг творчества. 

«Сохранение традиций – одна из наших 
главных задач, – рассказывает Ирина. – Ведь 
незнание традиций ведёт к гибели нации». 

Центр культуры под руководством 
Ирины – это 14 клубных формирований, 
где занимаются более 200 человек. Здесь 
работают образцовый оркестр духовых 
инструментов «Гренадеры», образцовый 
танцевальный ансамбль «Калинка», кружки 
изобразительного искусства, театральный 
кружок, вокальная группа. 

«Мы стараемся внедрять новые формы 
работы, учитывать потребности жителей», – 
говорит Ирина.

Особая гордость – ежегодный фестиваль 
«Орден Земли», посвящённый сохранению 
фольклорного наследия народов Крыма и 
России. В 2023 году он стал победителем 
регионального этапа международной пре-
мии «Мы вместе» в области событийного 
туризма. Сам центр дважды признавался луч-
шим учреждением культуры сельской зоны.

«Мы не боимся экспериментировать, – 
делится Ирина. – Например, наш проект 
«Рассказы мудрого сверчка» – цикл куколь-
ных спектаклей, созданных силами сотрудни-
ков, – был признан лучшим в Севастополе». 

Секрет успеха Ирина видит в любви к 
своему делу, умении чувствовать настро-
ение людей, быть с ними на одной волне. 
Она лично работает над сценариями, ста-
раясь удивлять и радовать зрителей. 

Ирина Юрьевна Зевалич
– директор ГБУК «Терновский центр 

культуры и досуга», режиссер 
театрализованных представлений 

и праздников, магистр театрального 
искусства

«Для меня главная награда – это счаст-
ливые глаза людей после концерта», – при-
знаётся Ирина.

Но её жизнь – это не только работа. У 
Ирины крепкая семья: муж, двое взрослых 
детей. В свободное время она любит рисо-
вать, заниматься рукоделием, петь.

«Я постоянно учусь, двигаюсь вперёд, – 
говорит Ирина. – Хочу быть полезной людям, 
делиться своим опытом с молодёжью».

Ирина Зевалич – яркий пример жен-
щины, которая своим трудом и талантом 
делает сельскую жизнь богаче и интереснее.

Уже более 20 лет Ольга Анатольевна 
Сидякина посвящает себя образованию, 
вдохновляя детей и развивая сельскую 
школу.

Переехав в Терновку после замуже-
ства, Ольга Анатольевна начала свою 
карьеру в детском саду, но призвание 
взяло верх. «Я из педагогической семьи 
и себя, кроме как педагогом, с детства 
никем больше не представляла», – при-
знается она.

 С 2004 года Ольга Анатольевна рабо-
тает в школе, а с 2018-го возглавляет ее. 

Она отмечает особую атмосферу сельской 
школы, где ученики – это дети и внуки ее 
бывших выпускников, а родители отно-
сятся к педагогам с глубоким уважением. 
«Это особый микроклимат, – говорит 
Ольга Анатольевна, – ты всегда на виду в 
своем селе, ты должен быть примером во 
всем».

 Несмотря на загруженность админи-
стративной работой, Ольга Анатольевна 
продолжает преподавать биологию. 
«Я не могу себя без этого предста-
вить, – признается она. – Учитель под-
питывается энергией детей, с которыми 
он работает». В 2015 году Ольга Анато-
льевна была признана лучшим учителем 
года в России, что говорит о ее высо-
ком профессионализме и любви к своей 
профессии.

 Ольга Анатольевна убеждена, что 
современные дети не сильно отличаются 
от тех, что были раньше. «Просто они сей-
час больше информатизированы, – отме-
чает она. – Но им так же, как и прежде, 
важны внимание, искренность и откры-
тость со стороны учителя».

 Ольга Анатольевна активно участвует 
в жизни села и в качестве депутата. Она 
помогает людям решать насущные про-
блемы и занимается развитием Терновки. 
«Моя задача – чтобы молодежь оставалась 
в селе», – говорит она.

 «Дорогу осилит идущий» – этот лозунг, 
по словам Ольги Анатольевны, наибо-
лее точно отражает ее жизненную пози-
цию. Она убеждена, что будущее зави-
сит от каждого из нас, и призывает делать 
каждый шаг осознанно, ради блага своей 
семьи и своей страны.

Ольга Анатольевна Сидякина 
– директор школы № 59 имени старшего 
сержанта милиции Скоробогатова 
Евгения Геннадьевича в с. Терновка 
Балаклавского района г. Севастополя

«ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ». 
СТУПЕНИ МАСТЕРСТВА: 
ОТ УЧИТЕЛЯ ДО ДИРЕКТОРА
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В наши дни, когда урбанизация меняет 
облик страны, а жизнь в мегаполисах манит 
перспективами, особенно ценны люди, 
посвятившие себя развитию сельской 
местности. Именно такой яркой личностью 
является Людмила, заведующая Домом 
культуры села Верхнесадового, чьи много-
гранная деятельность и неугасаемый энту-
зиазм делают её настоящим хранителем 
культурного очага для односельчан.

Людмила родилась в Севастополе и 
всю жизнь провела в атмосфере сельской 
общины, впитав её традиции и ценности. 
Выбор профессии стал естественным про-
должением жизненного пути – получив 
высшее образование в Крымском универ-
ситете культуры и искусства по специально-

сти «Режиссер театрализованных представ-
лений и праздников», Людмила вернулась в 
родные края, чтобы вдохнуть новую жизнь в 
культурное пространство села.

Дом культуры под руководством Людмилы 
Владимировны превратился в центр досуга и 
творчества. Здесь бережно сохраняют мест-
ные традиции, о чем свидетельствует еже-
годный праздник «День села». В то же время 
Людмила внедряет современные форматы 
работы, ярким примером чего стал популяр-
ный вокальный конкурс «Две звезды».

Несмотря на ограниченные ресурсы, 
Людмила реализует масштабные проекты, 
привлекая к участию в них все возрастные 
группы. Она активно сотрудничает со шко-
лой и детским садом, проводит тематиче-
ские вечера, особое внимание уделяя патри-
отическому воспитанию. Вместе с советом 
ветеранов реализуются проекты, посвящен-
ные героям Великой Отечественной войны.

Людмила постоянно повышает квалифи-
кацию, участвует в образовательных про-
граммах, перенимает опыт коллег. Победа 
в конкурсе «Капитаны культуры» на фести-
вале «Таврида»» стала признанием её про-
фессионализма.

Она верит, что успех руководителя – в 
умении зажечь коллег, создать атмосферу 
творчества. «Главное – чтобы люди видели 
вашу заинтересованность, желание рабо-
тать на результат», – делится Людмила Вла-
димировна.

Её жизненный девиз: «Движение впе-
ред». Людмила успешно совмещает работу 
с воспитанием троих детей, находит время 
для спорта и рыбалки.

Пока в глубинке есть такие люди, как она, 
культура будет жить и развиваться.

Людмила Владимировна Корешкова
– заведующая структурным 
подразделением ГБУК г. Севастополя 
«Культурный комплекс «Корабел» 
«Дом культуры», с. Верхнесадовое

ХРАНИТЕЛЬНИЦА КУЛЬТУРНОГО ОЧАГА 
В СЕЛЕ ВЕРХНЕСАДОВОМ

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ НА СТРАЖЕ ИСТОРИИ. 
НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

Нина Васильевна – человек удивитель-
ной судьбы. Более тридцати лет она хранит 
память о героях Великой Отечественной 
войны, рассказывая об их подвигах посети-
телям музея. 

Судьба не баловала Нину Васильевну. 
Развал Советского Союза, экономиче-
ские трудности 90–х, украинизация – все 
эти испытания ей пришлось пережить. Но 
она не сломалась, продолжая работать в  
неотапливаемом помещении, отстаивая 
право музея на существование. Даже пред-
ложения демонтировать Диораму – глав-
ную ценность музея – не заставили ее 
отступить от своих принципов. 

Переломным моментом стало воссое-
динение Крыма с Россией. Музей получил 
второе рождение: был сделан ремонт, уста-
новлено новое оборудование. Нина Васи-
льевна наконец–то смогла вздохнуть спо-
койно – ее музей был спасен. 

Нина Васильевна признается, что работа 
в музее стала делом всей ее жизни. Она 
вкладывает в нее всю душу, стараясь доне-
сти до людей важность сохранения исто-
рической памяти. Ее экскурсии – это не 
просто сухой пересказ фактов, а живой 
рассказ, наполненный эмоциями и пережи-
ваниями. Она знает, как увлечь своих слу-
шателей, заставить их сопереживать, заду-
маться о прошлом и настоящем. 

«Я видела, как загораются глаза у маль-
чишек, когда я рассказываю им о подвигах 
наших солдат, – говорит она. – Именно в 
такие моменты я понимаю, что делаю дей-
ствительно важное дело».

Нина Васильевна убеждена, что именно 
в селе историческая память особенно 
сильна. Здесь каждый камень помнит о 

Нина Васильевна Шульга
– заведующая музеем «4–й сектор 

обороны Севастополя 1941–1942 гг.»,
с. Верхнесадовое

войне, а жители бережно хранят рассказы 
своих дедов и прадедов. Здесь люди по–
другому относятся к жизни, к своей исто-
рии, к памяти предков.

Но жизнь в селе – это не только радость 
общения с природой и близость к истории, 
это еще и постоянный труд, бытовые про-
блемы, необходимость бороться за выжи-
вание. Нина Васильевна знает об этом не 
понаслышке. Ей приходится быть не только 
хранительницей музея, но и активным чле-
ном сельской общины, председателем вете-
ранской организации. Она всегда готова 
прийти на помощь тем, кто в ней нуждается, 
поддержать словом и делом. Ее главный жиз-
ненный принцип – не опускать руки и всегда 
оставаться оптимистом.
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Эльвира Мумитовна Османова 
– руководитель танцевального 

коллектива структурного 
подразделения ГБУК г. Севастополя 

«Культурный комплекс «Корабел» 
«Дом культуры», с. Верхнесадовое

Эльвира Османова вот уже 17 лет руко-
водит детским танцевальным коллективом 
«Дуванкой». Любовь к танцам у нее с дет-
ства – еще в Узбекистане, где она родилась 
и выросла, Эльвира занималась народными 
танцами и даже преподавала их после 
окончания Бухарского училища искусств. 

В Крым Эльвира Мумитовна с семьей 
переехала в 1999 году. Сначала жили у 
сестры в селе Полюшко, а потом перебра-
лись в Верхнесадовое. Сразу же включилась 
в работу местного Дома культуры – струк-
турного подразделения комплекса «Кора-
бел», где и продолжает работает по сей день. 

Сейчас в её танцевальном коллективе 
«Дуванкой» 36 детей разного возраста. 
«Дуванкой» – постоянный участник мно-
гих концертов и фестивалей. Эльвира Осма-
нова с гордостью рассказывает о поездках в 
«Артек», Ласпи, Нахимовское училище. Дети 
всегда с нетерпением ждут этих выступле-
ний, для них это огромная мотивация. 

 Работа с сельским коллективом имеет 
свою специфику, рассказывает Эльвира 
Мумитовна. Дети в селе растут как одна боль-
шая семья, и эта атмосфера переносится и 
на коллектив. Репетиции, походы, совмест-
ные праздники – все это очень сближает 
ребят. «Мы – как одна семья, – говорит Эль-
вира. – Стараемся поддерживать друг друга 
не только на сцене, но и в жизни». 

Конечно, не обходится и без трудностей. 
Основная проблема – нехватка финансиро-
вания. «Хорошо, что находятся неравнодуш-
ные люди, которые помогают нашему кол-
лективу», – делится Эльвира Мумитовна.

На вопрос, что для нее значит успех в 
работе, Эльвира отвечает не задумыва-
ясь: «Это отдача, любовь в глазах детей, их 

желание учиться и развиваться. Ради этого 
стоит работать». 

 Сама Эльвира Мумитовна – многодет-
ная мама. У нее четверо детей, которые уже 
выросли, получили образование и радуют 
маму своими успехами. «Я всегда своим 
детям говорила, – рассказывает Эльвира , – 
что хочу ходить с поднятой головой. И они 
меня в этом не подводят».

Конечно, такая насыщенная жизнь тре-
бует огромной самоотдачи, но Эльвира не 
жалуется. Вся ее семья – муж, дети, сестры – 
поддерживает ее, помогает, чем может. 

«Счастье – это когда счастливые дети 
рядом, – говорит Эльвира Османова. – Когда 
вижу их горящие глаза, их радость от высту-
плений, понимаю, что занимаюсь своим 
делом. Для меня это самое главное».

«СЧАСТЬЕ – ЭТО КОГДА 
СЧАСТЛИВЫЕ ДЕТИ РЯДОМ»

Людмила Владимировна работает 
библиотекарем в селе Верхнесадовом уже 
больше 20 лет. Судьба ее сложилась так, 
что, приехав из Белоруссии вслед за мужем, 
она нашла свое призвание не в профес-
сии швеи–мотористки, которую получила в 
Минске, а в тихом мире книг. 

«Так получилось случайно, – рассказы-
вает Людмила Владимировна. – Освобо-
дилось место, и я сначала устроилась тех-
ничкой, а потом стала библиотекарем». В 
детстве ей очень нравилось наблюдать за 
работой библиотекаря в родных Осипови-
чах. И кто же знал, что детская мечта сбу-
дется!

Верхнесадовое стало для Людмилы 
Владимировны вторым домом. «Сначала, 
конечно, скучала по родным местам, – при-

знается она, – но сейчас Верхнесадовое 
для меня – лучшее место на земле. Здесь 
особенный воздух, особенные люди, очень 
дружные, открытые. Идешь по улице и 
только успеваешь здороваться направо и 
налево». 

Она признается, что Севастополь, 
конечно, хорош театрами и музеями, но 
город есть город: «Там идешь и не знаешь, 
кто рядом с тобой». А в Верхнесадовом все 
свое, родное: и дом, и семья – двое взрос-
лых детей и внучка, и работа. 

«Читатели у нас самые разные, – рас-
сказывает Людмила Владимировна. – И 
малыши, которые только–только учатся 
обращаться с книгой, и школьники, и взрос-
лые. Стараемся прививать детям любовь к 
чтению, проводим разные конкурсы, викто-
рины, тематические вечера».

Особое место в ее работе занимает 
акция «Читаем детям о войне», которая 
проводится ежегодно в преддверии Дня 
Победы. «Дети сами выбирают произведе-
ния о войне, читают их, делятся впечатле-
ниями, – рассказывает Людмила Владими-
ровна. – Для меня это очень волнительно и 
трогательно». 

Она признается, что в работе библио-
текаря важно быть не только хранителем 
книг, но и немного и психологом, и воспи-
тателем, и другом. 

«Конечно, есть трудности, – говорит 
Людмила Владимировна. – Хотелось бы, 
чтобы библиотека стала более современ-
ной, чтобы у нас появились новые книги, 
компьютеры. Но главное – это люди, чита-
тели. Если удается зажечь в детских глазах 
огонек интереса к книге, значит, работаем 
мы не зря».

Людмила Владимировна Шепелева
– библиотекарь ГБУК г. Севастополя 
«РИБС», филиал № 38, с. Верхнесадовое 

«ГЛАВНОЕ – ЗАЖЕЧЬ 
В ДЕТСКИХ ГЛАЗАХ ОГОНЕК»
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Валентина Александровна Боронина 
– пенсионер

73 года – возраст, когда многие предпо-
читают спокойную размеренную жизнь. Но 
только не Валентина Александровна, врач 
на пенсии, волонтёр и просто неравнодуш-
ный человек, для которой помощь людям 
стала смыслом жизни.

Родилась она в Мордовии, окончила 
медицинский факультет университета и 
три года отработала по специальности в 
родном городе. А потом вместе с мужем 
переехала в Крым, в село Верхнесадовое. 

«Здесь как раз открывали амбулаторию, 
– вспоминает Валентина Александровна. – 
И для врачей были предусмотрены квар-
тиры. Так мы и оказались в этом селе».

30 лет она проработала участковым 
терапевтом, и за это время жители села 
стали для нее родными. 

«В селе люди проще, открытее, – гово-
рит она. – Все друг друга знают, помогают. 
Работать было интересно, хотя и нелегко».

Вызовы в любое время суток, писанина, 
нехватка оборудования – все это было. 
Но Валентина Александровна никогда не 
жаловалась. 

«Это же моя работа, – говорит она. – 
А врач не может отказать в помощи, тем 
более когда всех знаешь, всех любишь».

Даже выйдя на пенсию, она не смогла 
сидеть без дела. Стала волонтёром, уча-
ствует в различных социальных проектах. 

«Сейчас я занимаюсь опросами населе-
ния, – рассказывает Валентина Алексан-
дровна. – Работать в селе намного легче, 
чем в городе. Всех знаешь, все дома, не 
надо никого искать».

Несмотря на то, что работа всегда зани-
мала важное место в ее жизни, Валентина 
Александровна нашла время и для семьи, 

и для любимых увлечений. У нее большой 
дом, сад, огород. Раньше она разводила 
рыбок, любила путешествовать. 

«Сейчас уже не до путешествий, – гово-
рит она. – Здоровье не то. Но я не жалею 
ни о чем. У меня есть любимый сын, у него 
семья. Это главное». 

Ее жизненный девиз: «Идти вперед и 
находить выход из любой ситуации». Она 
уверена, что главное – не паниковать, а 
спокойно обдумать проблему и найти 
решение. 

«В любой ситуации важно сохранять 
спокойствие и оптимизм, – говорит Вален-
тина Александровна. – Тогда все преодо-
лимо».

«ИДТИ ВПЕРЕД И НАХОДИТЬ ВЫХОД 
ИЗ ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ»

Ольга Клепцова– уже более 30 лет отдает 
свое сердце творчеству, зажигая огонек в 
глазах односельчан. 

Родом она из Краснодарского края. 
«Приехала к подруге в Симферополь, – 
вспоминает она. – Работы по специально-
сти не было, с жильем – проблемы. Тогда 
я обратилась в профсоюз, и мне дали 
несколько адресов возможного трудо-
устройства». 

Так Ольга оказалась в Верхнесадовом. 
Здесь ей предложили и работу, и обще-
житие. «Директор Дома культуры ока-
зался таким доброжелательным, что я сразу 
поняла: это мое место!» – делится Ольга 
Петровна.

По образованию она – хореограф. В 
Доме культуры руководила танцеваль-
ным коллективом, параллельно работая то 
секретарем, то методистом, то директором. 
Несколько лет Ольга Петровна возглавляла 
данное учреждение.

«Самое важное в работе с творческими 
коллективами – это общение, – уверена 
Ольга Петровна. – Когда видишь, как люди 
увлечены общим делом, как у них горят 
глаза, – вся усталость проходит!» Она при-
знается, что с удовольствием работала и с 
детьми, и со взрослыми, ведь каждый воз-
раст по–своему интересен. 

Сейчас Ольга Петровна руководит 
танцевальным коллективом «Огонёк», в 
котором занимаются уже взрослые жен-
щины – те самые девочки, которых она 
когда–то учила танцевать. «Мои дев-
чонки – просто зажигалочки! – с гордо-
стью говорит она. – Исполняем народные 
танцы, немного эстрады. Главное – чтобы 
был смысл, чтобы трогало душу!»

Себя Ольга Петровна считает привержен-
цем традиционной, классической хорео-
графии. «Современные течения тоже имеют 
право на существование, – говорит она. – 
Но для меня ближе танец, в котором есть 
красота, грация, душа». Среди своих куми-
ров Ольга Петровна называет ансамбль 
танца Игоря Моисеева, «Березку», Кубан-
ский казачий хор. 

Ольга Петровна – человек творческий и 
вдохновленный. Она прекрасно поет, гото-
вит, шьет костюмы. Но главная ее страсть 
– это танец. И пока в Верхнесадовом есть 
такие энтузиасты, как Ольга Петровна, ого-
нек культуры в селе не погаснет.

Ольга Петровна Клепцова
– художественный руководитель 
структурного подразделения ГБУК 
г. Севастополя «Культурный комплекс 
«Корабел» «Дом культуры», 
с. Верхнесадовое

«ЛЮБЛЮ, КОГДА В ПЕСНЕ, КАК В ЖИЗНИ, 
ЕСТЬ СМЫСЛ!»
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Татьяна Михайловна Коваль 
– учитель начальных классов 

ГБОУ г. Севастополя «Средняя 
общеобразовательная школа № 55»

35 лет Татьяна Михайловна Коваль 
отдает свое сердце детям в сельской 
школе поселка Фронтового. Ее жизнен-
ный путь – яркий пример преданности 
профессии и безграничной любви к род-
ному краю.

«Меня сюда привезли родители, когда 
мне было шесть лет, – вспоминает Татьяна 
Михайловна. – Здесь я пошла в школу, 
здесь же вернулась работать после оконча-
ния педагогического училища». 

И ни разу не пожалела о своем выборе. 
Сельская школа стала для нее вторым 
домом, а ученики – родными детьми. 

«Мы здесь – как одна большая семья, 
– говорит Татьяна Михайловна. – Знаем 
все друг о друге, помогаем, поддержи-
ваем». Она отмечает, что сельские дети 
более открытые, доверчивые, чем город-
ские. Но и работать с ними сложнее. «Им 
не хватает возможностей, которые есть у 
городских детей, – рассказывает Татьяна 
Михайловна. – Экскурсии, посещение 
музеев, театров – все это большая ред-
кость для них».

Но она старается делать все, чтобы заин-
тересовать детей учебой, раскрыть их 
таланты. 

«Главное – любить детей и не навредить 
им, – уверена Татьяна Михайловна. – Уви-
деть в каждом ребенке индивидуальность, 
помочь ему поверить в свои силы». 

Она признается, что современные дети 
сильно отличаются от тех, что были раньше. 
Они более прагматичные, «Им не хватает 
простых человеческих отношений, тепла, 
заботы, – говорит Татьяна Михайловна. 
– Поэтому я стараюсь их поддержать по–
доброму, с пониманием». 

Татьяна Михайловна – настоящий про-
фессионал своего дела. Она постоянно 
повышает свою квалификацию, изучает 
новые педагогические технологии. И при 
этом не забывает о главном – о духовном 
развитии своих учеников. 

«Мне важно не только научить их читать, 
писать, считать, – говорит она, – но и воспи-
тать в них доброту, честность, патриотизм, 
любовь к родному краю». 

Она гордится своими выпускниками, 
многие из которых добились успеха в 
жизни, стали врачами, юристами, учите-
лями. 

«Это и есть самая большая награда для 
педагога, – уверена Татьяна Михайловна. – 
Видеть, как твои ученики находят свой путь 
в жизни, становятся достойными людьми».

«ЛЮБИТЬ ДЕТЕЙ И НЕ НАВРЕДИТЬ – 
ВОТ ГЛАВНОЕ ДЛЯ УЧИТЕЛЯ»

Юлия Шепелева – яркая, творческая и 
полная жизни девушка. В свои 32 года она 
успела поработать в разных сферах, но 
всегда возвращалась в родное село, где ее 
вдохновляет природа, где ее ждут родные 
и близкие.

Музыка занимает особое место в жизни 
Юлии. Она окончила музыкальную школу 
по классу фортепиано, играла в рок–
группе, с которой объездила весь Крым, 
участвуя в различных фестивалях. Сей-
час Юлия передает любовь к музыке своей 
трехлетней дочери, которая, по словам 
мамы, растет настоящей артисткой. 

Несмотря на молодой возраст, Юлия 
наработала определенный опыт и может 
сравнить работу в городе и все прелести 
и трудности сельской жизни. Сейчас она 

почтальон – работа нелегкая, но позволяю-
щая совмещать заботу о маленькой дочери 
и реализовывать себя. В поисках дополни-
тельного заработка Юлия даже успевает 
трудиться на сборе винограда: есть силы и 
желание. 

Так как Юлия одаренный человек – и 
поет, и играет на фортепиано, – она всегда 
участвует в концертах родного Дома куль-
туры, который давно стал для нее вторым 
домом.

Юля признается, что почтальон – это вре-
менный этап в ее жизни. У нее есть мечта, к 
которой она идет и которая связана с род-
ным селом. Но пока девушка держит свои 
планы в секрете, она уверена, что ее знания 
и опыт прошлой работы обязательно при-
годятся для будущего дела.

«Мне нравится жизнь в Верхнесадовом, 
– говорит Юлия. – Здесь спокойно, тихо, 
умиротворенно. Здесь прекрасная при-
рода, чистый воздух, рядом море. Что еще 
нужно для счастья?»

Юлия не идеализирует сельскую жизнь, она 
видит и ее проблемы: нехватка рабочих мест с 
достойной зарплатой, трудности с транспор-
том, необходимость самим заботиться о мно-
гих аспектах быта. Но для нее плюсы жизни в 
селе перевешивают все минусы. 

Юлия верит, что у сельской жизни есть 
большое будущее. Она видит, как люди 
возвращаются в село, строят дома, заводят 
хозяйство, развивают бизнес. Она и сама 
хочет стать частью этого процесса возрож-
дения. 

«Главное – не бояться трудностей, – 
убеждена Юлия. – В селе всегда есть работа 
для тех, кто хочет трудиться. И только от нас 
самих зависит, какой будет наша жизнь».

Юлия Владимировна Шепелева
– почтальон, с. Верхнесадовое

«ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА 
В СВОИХ ПРОСТЫХ РАДОСТЯХ»
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Елена Викторовна Исаева 
– заведующая структурным 

подразделением ГБУК г. Севастополя  
«Культурный комплекс «Корабел», 

с. Фронтовое 

Елена Викторовна Исаева – заведующая 
клубом в селе Фронтовом в Нахимовском 
районе Севастополя. 31 год назад она при-
шла сюда, чтобы «немного подработать» 
после школы. Сегодня Елена Викторовна 
– настоящая хозяйка очага культуры села, 
человек, без которого не проходит ни один 
праздник.

«Клуб был в аварийном состоянии, – 
вспоминает она. – Не было ни аппаратуры, 
ни кружков. Своими силами собирали 
деньги, покупали технику». Со временем 
клуб преобразился, стал настоящим цен-
тром притяжения для жителей Фронтового 
и соседних сел. Здесь работают танцеваль-
ные и вокальные кружки, театральная сту-
дия, проводятся концерты, праздники, 
тематические мероприятия. 

«Новый год в клубе – это уже традиция, 
– рассказывает Елена Викторовна. – Соби-
рается все село, люди приезжают даже 
из соседних деревень. Веселье длится до 
самого утра!» 

 Елена Викторовна признается, что работа 
в сельском клубе непростая. «Бывают слож-
ности с финансированием, не всегда хва-
тает средств на новые костюмы, обувь, – 
делится она. – Но мы не унываем! Родители 
помогают шить костюмы, с местными вла-
стями сложились хорошие отношения, они 
тоже нас поддерживают. И, конечно, глав-
ное – это любовь к своему делу, поддержка 
коллег и жителей села».

 Елена Викторовна сама не только руко-
водит, но и активно участвует в творче-
ской жизни клуба: поет, танцует в ансамбле 
«Сударушки», готовит костюмы для высту-
плений. «Это доставляет мне огромную 
радость, – признается она. – Ведь клуб для 

меня – как второй дом, а жители села – 
большая и дружная семья». 

 Несмотря на то, что ее дети выбрали 
жизнь в городе, Елена Викторовна не пред-
ставляет себе другого места проживания, 
кроме как родное Фронтовое. «Село – это 
особенная атмосфера, – убеждена она. 
– Здесь все друг друга знают, поддержи-
вают, помогают. Я бы никогда не променяла 
жизнь в селе на городскую суету».

 Своим опытом Елена Викторовна 
делится с молодыми специалистами. «Не 
бойтесь работать в селе, – призывает она. 
– Это интересно, это возможность реали-
зовать свои таланты и принести реальную 
пользу людям. А еще – это возможность 
жить в гармонии с собой и природой, в 
атмосфере тепла и взаимовыручки». 

 

«ПРОСТО ЛЮБЛЮ СВОЮ РАБОТУ»: 
31 ГОД НА СЦЕНЕ СЕЛЬСКОЙ ЖИЗНИ

Из города в деревню, из инженера в 
рукодельницы – жизненный путь Усние 
Айтеровны Бериковой наполнен неожи-
данными поворотами судьбы и безгранич-
ной любовью к творчеству.

Переехав из Узбекистана в Крым более 
30 лет назад, Усние Айтеровна поменяла не 
только место жительства, но и сферу дея-
тельности. Инженер–механик по образова-
нию, она нашла свое призвание в рукоде-
лии и работе с детьми. 

«Мне нравится в селе! – делится Усние 
Айтеровна. – Свой дом, огород, спокой-
ствие и никакой городской суеты. Внуки 
приезжают, им есть где разгуляться». 

Семья для Усние Айтеровны – главная 
ценность. Двое детей и пятеро внуков – ее 
гордость и радость. Несмотря на то, что по 

возрасту она могла бы уже давно наслаж-
даться заслуженным отдыхом, Усние Бери-
кова продолжает работать, находя в этом 
особое удовлетворение. 

«Общение с детьми, возможность пере-
дать им свои знания и умения, сделать что–
то полезное для других – вот, что меня 
мотивирует», – признается мастерица. 

В кружке под ее чутким руководством дети 
от 6 до 10 лет осваивают разные виды руко-
делия: шьют мягкие игрушки из бросовых 
материалов, лепят из пластилина и соленого 
теста, рисуют, создают медиапроекты. Уча-
стие в мастер–классах и выставках – неотъ-
емлемая часть творческого процесса. 

«Стараюсь заинтересовать детей, при-
думать что–то новое, – рассказывает Усние 
Айтеровна. – Хочется, чтобы у них было 
все необходимое для творчества. Мечтаю о 
помощи с материалами, бумагой, красками».

Для Усние Айтеровны важно не только 
научить детей рукоделию, но и привить им 
любовь к родному краю. 

«У нас очень красивые места, – говорит 
она. – Хочется, чтобы дети это ценили и, 
повзрослев, не покидали село, а оставались 
здесь и развивали его».

Руководитель детского коллектива при-
знается, что очень любит выращивать розы. Ее 
двор утопает в цветах, а она с удовольствием 
занимается уходом за ними. Возможно, в 
будущем Усние Айтеровна сможет передать 
свою любовь к цветам и своим маленьким 
ученикам, раскрыв им секреты садоводства.

«Двигаться вперед и не стоять на месте!» 
– жизненное кредо Бериковой. Активная 
жизненная позиция, любовь к творчеству и 
детям Усние Айтеровны – настоящий при-
мер для односельчан.

Усние Айтеровна Берикова
– руководитель кружка декоративно-
прикладного творчества «Рукодельницы» 
структурного подразделения ГБУК 
г. Севастополя «Культурный комплекс 
«Корабел», с. Фронтовое

«ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД 
И НЕ СТОЯТЬ НА МЕСТЕ!»
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Более 20 лет Валентина Николаевна 
посвятила развитию культуры в селе Фрук-
товом. Из заброшенного здания она соз-
дала настоящий центр притяжения для 
местных жителей, вдохновляя их своим 
энтузиазмом и любовью к родному краю.

Переехав из Киевской области в Сева-
стополь в далеком 1980 году, Валентина 
Николаевна и не подозревала, что свяжет 
свою жизнь с культурой. 

«Так получилось, что надо было это сде-
лать», – вспоминает она о своем назначе-
нии на должность директора клуба. Здание 
находилось в упадке, но Валентина Нико-
лаевна при поддержке односельчан вер-
нула ему былую жизнь.

«Дети – наша главная ценность», – уве-
рена Валентина Николаевна. И это не про-

сто слова. Четыре творческих кружка, 
театр ростовых кукол, кукольный театр, 
участие в выставках и фестивалях – все 
это стало возможным благодаря ее энер-
гии и настойчивости. 

Валентина Николаевна гордится проек-
том «Улыбка» – фестивалем детского твор-
чества, который ежегодно собирает около 
400 участников со всего Севастопольского 
региона. Особое место в ее сердце занимает 
проект «Открытый мир» – серия онлайн–
мероприятий, позволяющих приобщиться 
к культуре даже в условиях карантина. 

«Стараемся идти в ногу с временем, – 
говорит Валентина Николаевна. – Исполь-
зуем все возможности, чтобы сделать нашу 
работу интересной и доступной для ребят. 

Не забывает Валентина Николаевна 
и о сохранении исторической памяти. В 
течение многих лет она организовывала 
шествие к памятнику погибшим воинам в 
селе Поворотном, превратив его в насто-
ящее событие для всех его жителей и 
округи. 

«Очень важно любить место, где ты 
живешь, – убеждена Валентина Никола-
евна. – Любить своих земляков, помогать 
им, особенно детям. Это и есть мой главный 
стимул».

Несмотря на то, что работа занимает 
львиную долю времени, Валентина Нико-
лаевна успевает уделять внимание своей 
семье – мужу, детям и внукам, которые 
всегда готовы прийти на помощь. 

«Нужно любить жизнь во всех ее прояв-
лениях, – делится своим жизненным кредо 
Валентина Николаевна. – Нести добро, не 
делать зла. Жизнь слишком коротка». 

Валентина Николаевна Невская 
– заведующая структурным 
подразделением ГБУК г. Севастополя 
«Культурный комплекс «Корабел», 
с. Фруктовое

«НУЖНО ЛЮБИТЬ ЖИЗНЬ 
ВО ВСЕХ ЕЕ ПРОЯВЛЕНИЯХ!»

«ТАНЦУЙ, ЛЮБИ, ЖИВИ. 
ЭТО И ЕСТЬ СЧАСТЬЕ!»

Свою первую танцевальную студию 
Наталья создала еще в юности. Тогда 
это был Crazy Dance – дерзкое назва-
ние, отражающее молодость и энтузиазм 
Натальи. Но мечта о профессиональной 
сцене так и не сбылась. По крайней мере, 
тогда. 

«В 90–е годы было очень трудно посту-
пить в хореографическое училище, – вспо-
минает Наталья Дмитриевна. – Пришлось 
получить профессию товароведа. Но танцы 
я не бросила – занималась сама, создала 
бесплатный кружок. А потом меня пригла-
сили работать в Дом культуры села Фрук-
тового». 

Так началась ее карьера хореографа. За 
20 лет Наталья выпустила не одно поколе-
ние танцоров. Многие из них, повзрослев, 
приводят в любимый коллектив уже своих 
детей. 

«Для меня это большая радость, – призна-
ется Наталья. – Когда видишь, что любовь к 
танцу передается из поколения в поколение, 
понимаешь, что все я делаю не зря».

Сегодня «Амелия» – не просто танце-
вальный коллектив, это настоящая семья, 
объединенная общими интересами и 
любовью к искусству. 

«Я не делю детей на талантливых и нета-
лантливых, – говори Наталья. – Для меня 
важен каждый ребенок. Главное – чтобы у 
него горели глаза, было желание учиться и 
развиваться». 

Наталья уверена, что сельские дети, даже 
больше, чем городские, нуждаются в твор-
ческой реализации. 

«У нас в селе не так много развлечений, – 
объясняет она. – И Дом культуры для мно-
гих детей – единственное место, где они 

Наталья Дмитриевна Гурко
– руководитель танцевального кружка 

«Амелия» структурного подразделения 
ГБУК г. Севастополя «Культурный 

комплекс «Корабел», с. Фруктовое

могут проявить себя, найти друзей, почув-
ствовать свою значимость». 

Наталья не ограничивается только заня-
тиями в танцевальном зале. Вместе с колле-
гами она организует концерты, участвует в 
фестивалях, проводит мастер–классы. 

«Мы стараемся быть в курсе всех нови-
нок, использовать современные подходы, 
– рассказывает Наталья. – Недавно, напри-
мер, освоила профессию звукорежиссера. 
Это очень помогает в работе».

Конечно, жизнь не обходится и без труд-
ностей. Но Наталья не унывает. Она верит, 
что все изменения – к лучшему. «Главное 
– любить то, чем занимаешься, и тогда все 
обязательно получится», – уверена Наталья. 
И ее жизнь – лучшее тому подтверждение.
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Инженер–метролог по образованию, 
Анна Гвозденко нашла себя в творчестве. 
Вот уже пять лет она руководит кружком 
декоративно–прикладного искусства в 
селе Фруктовом, зажигая в детских глазах 
огоньки вдохновения.

«Меня всегда привлекало создание 
чего–то красивого своими руками, – при-
знается Анна. – И мне хотелось поделиться 
этой радостью с детьми».

В ее кружке нет места скуке и рутине. 
Фантазия не знает границ: из бумаги, 
фольги, природных материалов рождаются 
настоящие шедевры. Дети с удовольствием 
мастерят подарки к праздникам, создают 

уникальные экспонаты для выставок, кото-
рые всегда привлекают внимание одно-
сельчан.

«Мы стараемся делать наши мероприя-
тия яркими, незабываемыми, – рассказы-
вает Анна. – Чтобы люди отдыхали душой, 
общались, получали заряд позитивных 
эмоций».

Анна признается, что работать в селе 
непросто. Это и трудности с транспортом, и 
недостаток современного оборудования. Но 
главное, по ее мнению, – не опускать руки. 

«Мы не боимся пробовать новое, уча-
ствуем в различных конкурсах, фестива-
лях, – говорит Анна. – Дважды выигрывали 
президентский грант на реализацию своих 
проектов. Это большая победа для всего 
нашего коллектива».

Анна уверена, что творчество необ-
ходимо сельским детям не меньше, чем 
городским. Оно развивает фантазию, мел-
кую моторику, учит работать в команде. А 
еще – дает возможность поверить в себя, в 
свои силы. 

«Видеть горящие глаза детей, их радость 
от того, что у них получается что–то создать 
своими руками, – это лучшая награда для 
меня», – признается Анна Ивановна.

Она успевает не только работать, но и 
уделять время семье – мужу и двум доч-
кам, которые, кстати, тоже с удовольствием 
занимаются в кружках Дома культуры. 
Фотография, кулинария, реставрация ста-
ринной мебели – у Анны множество увле-
чений, которые помогают ей оставаться 
яркой, интересной личностью.

«Главное в жизни – не бояться мечтать и 
идти к своей цели, – уверена Анна. – Тогда 
все обязательно получится!» 

Анна Ивановна Гвозденко 
– руководитель кружка декоративно– 
прикладного творчества «Золушка» 
структурного подразделения 
ГБУК г. Севастополя «Культурный 
комплекс «Корабел», с. Фруктовое

«ЗАДУМАЛА – ИСПОЛНЯЙ! 
И НЕ БОЙСЯ ПРОБОВАТЬ НОВОЕ»

«НАМ ВСЁ ПО ПЛЕЧУ! 
ГЛАВНОЕ – РАСТИТЬ ЛИЧНОСТЬ!»

Вернувшись в родное село после мно-
голетнего отсутствия, Анна Ткач вдохнула 
новую жизнь в местный Дом культуры. Яркие 
идеи, неиссякаемый энтузиазм и безгранич-
ная любовь к детям – вот секрет ее успеха.

Два высших образования – преподава-
тель культурологии и экономист. Казалось 
бы, ничто не предвещало Анне карьеру в 
сельском клубе. 

«Я всегда мечтала работать в сфере куль-
туры, – признается она. – Но жизнь скла-
дывалась по–другому. И вот наконец моя 
мечта сбылась».

Вот уже два года Анна руководит театраль-
ным кружком «Сказка». Дети от 5 до 15 лет с 
удовольствием спешат на занятия, чтобы 
погрузиться в волшебный мир театра. 

«Мы не просто ставим спектакли, – рас-
сказывает Анна. – Главная задача – рас-
крыть индивидуальность каждого ребенка, 
научить его не бояться выражать свои эмо-
ции, общаться, работать в команде».

Анна и ее коллеги не боятся эксперимен-
тировать. Победа в конкурсе президентских 
грантов позволила создать театр ростовых 
кукол. Яркие представления с участием ска-
зочных персонажей пользуются огромным 
успехом не только у детей, но и у взрослых. 

«Стараемся идти в ногу с временем, 
– делится Анна. – Ищем новые формы 
работы, внедряем интерактивные техно-
логии. Хочется, чтобы детям было действи-
тельно интересно».

Конечно, не обходится и без трудно-
стей. Дом культуры нуждается в серьезном 
ремонте, не хватает современного обору-
дования. Но Анна не унывает. 

«Работаем, несмотря ни на что, – говорит 
она. – Верим, что все изменится к лучшему». 

Анна Александровна Ткач
– руководитель театрального кружка 

«Сказка» структурного подразделения 
ГБУК г. Севастополя «Культурный  

комплекс «Корабел», с. Фруктовое

В планах – новые проекты, фестивали, 
поездки. Энергии и энтузиазма Анне не 
занимать. А еще она мечтает, чтобы про-
фессия педагога стала более престижной и 
высокооплачиваемой. Ведь именно от учи-
телей зависит, каким вырастет новое поко-
ление. 

«Родиться человеком легко, а вот выра-
сти Личностью – гораздо сложнее, – уве-
рена Анна. – И наша задача – помочь детям 
найти свой путь, раскрыть свои таланты, 
стать достойными людьми». 

Ее история – лучшее подтверждение 
того, что один человек, полный энтузиазма 
и желания творить, способен изменить мир 
вокруг себя, сделать его ярче и интереснее.
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После окончания приборостроитель-
ного института и работы на заводе «Парус», 
Ирина Николаевна нашла свое призвание 
в социальной сфере. Сегодня она работает 
социальным работником в Севастополь-
ском городском комплексном центре соци-
ального обслуживания, помогая пожилым 
людям, детям–инвалидам и всем, кто нуж-
дается в поддержке.

В центре внимания Ирины Николаевны 
– пожилые люди, которым она помогает в 
решении бытовых вопросов: покупает про-
дукты, оплачивает коммунальные услуги, 
готовит еду, убирает в доме, сопровождает 
в различные учреждения и оказывает гиги-
енические услуги. 

Работа социального работника требует не 
только ответственности и организованности, 
но и огромной душевной щедрости. Ирина 
Николаевна с пониманием относится к капри-
зам и особенностям характера своих подо-
печных, стараясь найти подход к каждому. 

На данный момент у Ирины Николаевны 
семь подопечных, проживающих в Виш-
невом, Каче и на Северной. Несмотря на 
отсутствие личного автомобиля, она еже-
дневно объезжает свои участки, помогая 
людям и решая их проблемы. 

Опыт работы депутатом и знание бюро-
кратических процедур оказались неоцени-
мыми и в работе социального работника. 
Ирина Николаевна помогает своим подо-
печным в решении различных вопросов: от 
оформления документов на недвижимость 
и перевода коммунальных услуг на новое 
имя до замены счетчиков и решения про-
блем с водоснабжением. 

Доверие, которое оказывают ей люди, – 
лучшая награда для Ирины Николаевны. 
Она видит свою миссию в том, чтобы помо-
гать людям, делая их жизнь комфортнее и 
счастливее.

Ирина Николаевна не представляет себя 
без работы и помощи людям. Она уверена, что 
труд необходим человеку, как воздух, и позво-
ляет сохранять активность и бодрость духа. 

В свободное время Ирина Никола-
евна занимается домом и садом, помогая 
дочери. Отдых для нее – это смена деятель-
ности, возможность побыть с близкими и 
насладиться простыми радостями жизни.

На вопрос о жизненном девизе Ирина 
Николаевна отвечает просто: «Не сидеть 
на месте, добиваться поставленных целей, 
стремиться к лучшему».

Ирина Николаевна Беляева 
– социальный работник, 
депутат Качинского МО

«ДОБИВАТЬСЯ ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ, 
СТРЕМИТЬСЯ К ЛУЧШЕМУ»

РАБОТАЕМ ДЛЯ ЛЮДЕЙ. 
ИСТОРИЯ ОДНОГО ПРИЗВАНИЯ

Более тридцати пяти лет Анна Жукова 
посвятила работе на почте. Начав свой 
путь в 1987 году молодым оператором 
связи в селе Вишневом, она прошла все 
ступени профессионального роста, и 
сегодня возглавляет местное отделение 
почтовой связи. За это время Анна Нико-
лаевна стала не просто руководителем, но 
и душой коллектива, опорой для жителей 
села.

Несмотря на стремительное развитие 
технологий и рост популярности онлайн– 
сервисов, Анна Николаевна уверена: почта 
была, есть и будет важной частью жизни 
общества. Ведь для многих, особенно для 
старшего поколения, почта – это не про-
сто способ отправить письмо или получить 
посылку, это возможность живого обще-
ния, получения информации, связь с внеш-
ним миром. 

Конечно, времена меняются, и почта 
меняется вместе с ними. Снижается коли-
чество отправляемых писем, люди все реже 
выписывают газеты и журналы. Чтобы оста-
ваться на плаву, почте приходится адап-
тироваться к новым условиям, осваивать 
дополнительные услуги – от продажи това-
ров народного потребления до оформле-
ния страховок. 

Анна Николаевна признается, что 
работа на почте всегда была непростой. 
Это и большая ответственность, и работа 
с людьми, и ненормированный рабочий 
день, и необходимость работать в любую 
погоду. Не пугают почтовых работников ни 
дождь, ни снег, ни зной – ведь они знают, 
что их ждут. 

Осознавая все сложности профессии, 
Анна Николаевна старается поддержи-

 Анна Николаевна Жукова
– начальник ОПС, п. Осипенко

вать свой небольшой, исключительно жен-
ский коллектив. Вместе они справляются с 
любыми трудностями, поддерживают друг 
друга и умеют находить радость даже в буд-
ничние дни. 

«Коллектив у нас очень дружный, – рас-
сказывает Анна Николаевна. – Споры, 
конечно, возникают, как и в любом другом 
месте, но мы стараемся решать все быстро 
и без обид. Главное, что мы все – единая 
команда». 

Несмотря на все трудности, Анна Нико-
лаевна не унывает. Она верит в будущее 
почты и призывает всех нас быть внима-
тельнее и добрее к тем, кто каждый день 
стоит на страже нашей связи с миром.
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Наталья Попова – представительница 
уже второго поколения родившихся и 
выросших в селе Осипенко. С 1998 года она 
работает в местном отделении почтовой 
связи, пройдя путь от оператора до заме-
стителя начальника. 

Выбор профессии не был случайным – 
в конце 80–х почта была центром обще-
ственной жизни, местом встреч и общения. 
Наталья с улыбкой вспоминает времена, 
когда почта была единственным спосо-
бом связи с внешним миром, а телеграммы 
и междугородные телефонные разговоры 
были событием. 

Сегодня почта претерпевает не луч-
шие времена. Конкуренция со стороны 
частных компаний, интернет–технологии 

и сокращение населения в селах при-
вели к значительному сокращению объ-
емов работы. Однако Наталья не уны-
вает и верит, что почта найдет свое место 
в современном мире, ведь потребность 
в живом общении и надежной связи 
никогда не исчезнет. 

Наталья гордится своим небольшим, но 
очень сплоченным женским коллективом. 
Они вместе уже много лет и стали насто-
ящей семьей. В отделении царит атмос-
фера взаимовыручки и поддержки, а стро-
гость и субординация остаются за порогом 
службы. 

Особое место в жизни Натальи зани-
мает семья. У нее двое взрослых детей и 
три внучки, которые часто ее навещают. 
Любовь к родному селу она передала и 
своим детям, которые, несмотря на жизнь 
в городе, всегда рады вернуться в родные 
края. 

Наталья признается, что не представ-
ляет себя живущей в городе. Ей нравятся 
размеренность и спокойствие сельской 
жизни, близость к природе, особенный 
ритм, который так отличается от городской 
суеты. 

В свободное время Наталья любит гулять 
с собакой по берегу моря, читать книги и 
заниматься своим хобби – изготовлением 
кукол–мотанок. Осенью она с удоволь-
ствием ходит за грибами, маринует их и 
угощает вкусными заготовками родных и 
близких. 

«Я живу в гармонии с собой и окружа-
ющим миром, не гоняясь за призрачным 
успехом, а просто наслаждаюсь радостями 
каждого дня», – философски подытожила 
Наталья Александровна.

Наталья Александровна Попова
– заместитель начальника ОПС, 
с. Осипенко

ЖИЗНЬ, СЛОВНО ПОЧТОВЫЙ МАРШРУТ, 
ПРОЛОЖЕННЫЙ ОДНАЖДЫ И НАВСЕГДА

«БЫТЬ ВРАЧОМ – ЭТО ПРИЗВАНИЕ: 
КОГДА СЕРДЦЕ БЬЕТСЯ РАДИ ДРУГИХ»

Более 30 лет Надежда Мамедовна Ази-
зова лечит детей в селе Осипенко. Строгая, 
требовательная, но при этом бесконечно 
любящая свое дело – такой ее знают паци-
енты и коллеги. 

 Переехав в Крым из Узбекистана в дале-
ком 1991 году, Надежда Мамедовна и не 
предполагала, что ее жизнь окажется свя-
зана с этим местом. 

«Приехали с мужем и двумя маленькими 
детьми, – вспоминает она. – Строились, 
работали, поднимали детей. Было нелегко, 
но мы справились».

Стать врачом Надежда Мамедовна меч-
тала с детства. «Родители часто болели, – 
рассказывает она. – И я твердо решила, 
что стану доктором, чтобы помогать 
людям».

Путь в медицину оказался непростым. 
Два года пришлось посвятить подготовке 
к поступлению в институт. Но Надежда 
Мамедовна не сдавалась. Она всегда 
отличалась упорством и целеустремлен-
ностью. 

«Наверное, эти качества и помогли мне 
добиться успеха в профессии», – призна-
ется она.

1200 детей из пяти сел – таков участок 
Надежды Мамедовны. Она знает каждого 
своего пациента, всегда внимательна и 
отзывчива.

«Конечно, бывает непросто, – говорит 
она. – Работа отнимает много сил и вре-
мени. Но когда видишь результат своего 
труда, когда дети здоровы и улыбаются, 
понимаешь, что все это не зря».

Надежда Мамедовна уверена, что сель-
ский врач – это особая миссия. «Здесь 
нужно быть не только хорошим специали-

Надежда Мамедовна Азизова
– педиатр сельской врачебной 

амбулатории ГБУЗС г. Севастополя, 
ФАП, городская больница № 4, 

детская больница № 4

стом, – говорит она, – но и немного пси-
хологом, и даже другом. Ведь люди прихо-
дят к нам со своими бедами, проблемами. 
И наша задача – не только вылечить, но и 
поддержать, вселить надежду». 

Она призывает молодых специалистов 
не бояться ехать в село. «Да, здесь есть 
свои трудности, – признает она. – Но есть 
и огромные плюсы. Это и чистый воздух, 
и близость к природе, и особая атмос-
фера. А главное – возможность реали-
зовать себя, приносить реальную пользу 
людям».

Надежда Мамедовна – яркий пример 
того, как человек, преданный своему делу, 
способен преодолеть любые трудности и 
добиться признания. 
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37 лет Наталья Андреевна Козюта рабо-
тает воспитателем в детском саду поселка 
Кача. Ее любят дети, уважают родители, 
ценят коллеги. В чем секрет ее педагогиче-
ского долголетия?

«Я выросла в атмосфере детского сада, 
– рассказывает Наталья Андреевна. – Моя 
мама работала там бухгалтером, и я часто 
проводила с ней время после работы. Мне 
нравилось наблюдать за детьми, играть с 
ними, придумывать разные занятия. Поэ-
тому, окончив школу, я без раздумий посту-
пила в педагогическое училище».

С тех пор Наталья Андреевна ни разу не 
пожалела о своем выборе. «Люблю детей 
за их непосредственность, доброту, откры-
тость, – признается она. – Они дарят мне 
заряд бодрости и оптимизма, не дают ста-
реть душой».

Секрет ее успеха прост – любовь к детям 
и своей работе. «Когда ты относишься к 
детям с лаской, пониманием, они это чув-
ствуют и отвечают взаимностью, – уверена 
Наталья Андреевна. – Конечно, бывают и 
трудности, и конфликты. Но я стараюсь не 
зацикливаться на негативе, а идти дальше, 
с улыбкой встречать новый день».

Наталья Андреевна отмечает, что совре-
менные дети отличаются от тех, что были 
раньше. Они более информированы, легко 
осваивают новые технологии. «Иногда они 
даже учат меня чему–то новому, – смеется 
Наталья Андреевна. – Например, как поль-
зоваться интерактивной доской». 

А вот родители, по ее мнению, стали 
более требовательными, эгоистичными. 
Часто считают, что знают лучше нас, как 
воспитывать их детей, – говорит Наталья 
Андреевна. – Но в целом контакты с роди-
телями складываются хорошо. Они помо-
гают нам в организации праздников, экс-
курсий, участвуют в жизни детского сада». 

Наталья Андреевна гордится своими 
воспитанниками, их успехами. Один из них, 
например, занял второе место в город-
ских соревнованиях по шашкам. А группа, 
в которой она работает, является кадетской 
– дети носят форму, учатся дисциплине, 
патриотизму. 

«Мы стараемся делать все, чтобы нашим 
детям было интересно и комфортно в дет-
ском саду, – говорит Наталья Андреевна. – 
Чтобы они получили хорошую подготовку 
к школе и выросли достойными людьми».

За свой многолетний труд Наталья Андре-
евна неоднократно награждалась грамотами 
и благодарностями. Но главная награда – 
любовь детей и уважение родителей. 

Наталья Андреевна Козюта
– воспитатель ГБДОУ «Детский сад  
№ 103», п. Кача

«ЛЮБИТЬ ЖИЗНЬ, РАБОТУ, ДЕТЕЙ
И НЕ СТАРЕТЬ ДУШОЙ!»

ГРАНТ НА МЕЧТУ: О МОЛОЧНЫХ РЕКАХ 
И СЫРНЫХ БЕРЕГАХ

Путь Светланы Астапенко в сельское 
хозяйство начался с простой помощи 
родителям, которые еще с 90–х годов заня-
лись разведением крупного рогатого скота. 
Имея опыт работы в торговле и мужа–стро-
ителя, она не планировала связывать свою 
жизнь с фермерством. Однако семейное 
дело постепенно увлекло Светлану, и в 
2021 году, получив грант, семья приобрела 
землю и построила современную ферму на 
30 голов дойных коров. 

«У меня муж из Белоруссии, у него 
мама дояркой была, – поведала Свет-
лана, – ему все это знакомо. Естественно, 
без его поддержки я бы сама на такой 
шаг не решилась! Отдельная благодар-
ность Департаменту сельского хозяй-
ства и Севастопольскому центру сель-
хозкомпетенции, – продолжает Светлана. 
– К ним всегда можно обратиться за кон-
сультацией, получить совет или практи-
ческую помощь. Могу на собственном 
примере показать, что государственные 
программы развития фермерства дей-
ствительно работают. Субсидии и гранты 
помогают развивать бизнес и внедрять 
новые технологии». 

Светлана признается, что заниматься 
животноводством без специальных зна-
ний было бы сложно. Однако многолет-
ний опыт, накопленный родителями, под-
держка ветеринарной службы помогают 
справляться с возникающими трудно-
стями. 

Главным условием успеха Светлана счи-
тает сплоченность семьи. Муж, дочери, зять 
и племянник – все они принимают активное 
участие в семейном бизнесе. Разделение 
обязанностей происходит естественным 

Светлана Александровна Астапенко
– индивидуальный предприниматель, 

с. Широкое

образом: мужчины занимаются строитель-
ством и ремонтом, женщины – уходом за 
животными и поддержанием чистоты на 
ферме.

Несмотря на трудности, Светлана ни о 
чем не жалеет. Она видит перспективы в 
развитии фермы и уже планирует расши-
рение производства: в мечтах – собствен-
ная сыроварня. Для этого, конечно, потре-
буется новое оборудование, в первую 
очередь – холодильные установки.

Работа на ферме отнимает у Свет-
ланы все время, и об отдыхе приходится 
пока только мечтать. Но она об этом не 
жалеет: дело настолько увлекло, что мечта 
об отпуске отложена на неопределенный 
срок. На вопрос о жизненном девизе Свет-
лана, улыбаясь, отвечает: «Движение – это 
жизнь!»
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24 года назад Наталья Венедиктова и не 
думала, что променяет профессию воен-
ного строителя на фермерство. Переезд из 
города в Байдарскую долину в 2000 году 
все изменил. Семейная история, близость 
к земле и любовь к животным пробудили в 
Наталье желание продолжить дело родите-
лей и заняться разведением крупного рога-
того скота. 

«Начинали мы с двух коровок», – вспо-
минает Наталья Николаевна. Сегодня ее 
хозяйство – это 50 голов, современное 
оборудование и широкий ассортимент 
натуральной молочной продукции: от све-
жего молока и творога до брынзы, сулу-
гуни и даже сладких сыров по турецким 
рецептам.

Путь к большому хозяйству не был лег-
ким. Старые породы коров, дающие много 

вкусного молока, практически исчезли. 
Наталье пришлось осваивать искусствен-
ное осеменение, вести строгий учет и кон-
троль качества продукции. 

«Работаем вместе с дочерью 24/7, – при-
знается Наталья Николаевна. – Есть помощ-
ники, партнеры. Но главное – есть любовь 
к животным. «Корова – как человек, – уве-
рена Наталья. – Она всё чувствует, пони-
мает, даже плачет, когда ей больно или 
грустно». 

Наталья Николаевна не скрывает, что 
без помощи государственных программ 
развить хозяйство было бы гораздо слож-
нее. «Помощь идет и от Департамента 
сельского хозяйства, и от Севастополь-
ского центра сельхозкомпетенции. Это 
субсидии, выделяемые на содержание 
и разведение скота, юридическая под-
держка, консультации специалистов, 
помощь в оформлении документов на 
сертификацию продукции и ее продви-
жение, и многое другое. Все это помогает 
фермерам чувствовать себя увереннее», 
– отмечает Наталья. 

Сегодня продукция «Байдарский фер-
мер» хорошо известна жителям Севасто-
поля. Ее можно найти на рынках города, а 
в планах – открытие собственного мини–
молокозавода. 

«Главное – не бояться, – уверена Ната-
лья Николаевна. – Если есть цель и жела-
ние работать, всё обязательно получится! А 
если учесть огромную поддержку от госу-
дарства на развитие сельскохозяйствен-
ного направления, то от человека нужны 
личная инициатива и желание работать. 
Всему можно научиться, не боги горшки 
обжигают!»

Наталья Николаевна Венедиктова
– индивидуальный предприниматель, 
с. Широкое

«НЕ БОГИ ГОРШКИ ОБЖИГАЮТ»: 
ЕСЛИ ОЧЕНЬ ЗАХОТЕТЬ, 
МОЖНО ВСЕГО ДОБИТЬСЯ
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